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Acta de la sesión N.° 6722, ordinaria, celebrada por el Consejo Universitario el día martes ocho de 
agosto de dos mil veintitrés, en la sala de sesiones.

Participan los siguientes miembros: M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, directora, Área de 
Ciencias Agroalimentarias; Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, Área de Ciencias Básicas; Dr. Carlos 
Palma Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; Dr. Eduardo Calderón Obaldía, Área de Ingeniería; Ph. D. 
Ana Patricia Fumero Vargas, Área de Artes y Letras; Dr. Jaime Alonso Caravaca Morera, Área de Salud; 
MTE Stephanie Fallas Navarro, sector administrativo; Srta. Natasha García Silva, sector estudiantil, y Lic. 
William Méndez Garita, representante de la Federación de Colegios Profesionales.

La sesión se inicia a las catorce horas y un minuto, con la participación de los siguientes miembros: 
Dr. Carlos Palma, Ph. D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Srta. 
Natasha García, Lic. William Méndez, Dr. Germán Antonio Vidaurre y la M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

Ausentes, con excusa: Srta. Valeria Bolaños, Dr. Gustavo Gutiérrez y Dr. Carlos Araya.

La señora directora del Consejo Universitario, M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, da lectura a la 
siguiente agenda:

1. Se continúa con los puntos pendientes de la sesión anterior.

2. Informes de miembros.

3. Informes de las personas coordinadoras de comisión.

4. Informe de la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes (CCCP), correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

5. Informe de la Comisión de Asuntos Estudiantiles, correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 
de junio de 2023.

6. Informe de la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios, correspondiente al periodo del 10 
de enero al 30 de junio de 2023.

7. Informe de la Comisión de Investigación y Acción Social, correspondiente al periodo del 10 de enero 
al 30 de junio de 2023.

8. Informe de la Comisión de Docencia y Posgrado, correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 
de junio de 2023.

9. Informe de la Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional, correspondiente 
al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

10. Informe de la Comisión de Asuntos Jurídicos, correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de 
junio de 2023.

11. Informe de la Comisión de Estatuto Orgánico, correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de 
junio de 2023.
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 ARTÍCULO 1

La Comisión Especial presenta el Dictamen CE-5-2023 en torno a valorar la posibilidad de nombrar a 
la cancha de béisbol de la Finca 3 con el nombre de Lic. Miguel Ángel Masís Acosta.

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO expone el dictamen que, a la letra, dice:

“ANTECEDENTES

1.	 La	posibilidad	nombrar	a	las	edificaciones	universitarias	con	el	nombre	de	personas	destacadas	está	regulado	en	el	
Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica.

2. La Asamblea de la Escuela de Educación y Deportes y el Consejo Asesor de la Facultad de Educación, 
solicitaron	designar	el	campo	de	béisbol	de	la	Finca	3	con	el	nombre	de	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta	(oficios	
EDUFI-533-2022, del 3 de octubre de 2022, y FE-275-2023, del 27 de marzo de 2023).

3. La asesoría legal del Consejo Universitario analizó la solicitud para determinar si el trámite en cuestión cumplía 
con los requisitos estipulados en el Capítulo V del Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la 
Universidad de Costa Rica (Criterio Legal CU-75-2022, del 6 de diciembre de 2022, y Criterio Legal CU-15-2023, 
del 15 de mayo de 2023).

4. En la sesión N.° 6701, artículo 2, del 23 de mayo de 2023, se acordó conformar una Comisión Especial para que 
valore la posibilidad de nombrar a la cancha de béisbol de la Finca 3 con el nombre de Lic. Miguel Ángel Masís 
Acosta. La Comisión la integran la Ph.D. Patricia Fumero Vargas, quien la coordina, la MTE. Stephanie Fallas 
Navarro y el Dr. Carlos Palma Rodríguez.

5. La Dirección del Consejo Universitario trasladó el caso a la Comisión Especial (Pase CU-44-2023, del 25 de mayo 
de 2023).

ANÁLISIS

I. Origen del caso

El	análisis	para	nombrar	el	campo	de	béisbol,	ubicado	en	 la	finca	3,	con	el	nombre	de	“Lic.	Miguel	Ángel	Masís	
Acosta” tuvo su origen, en la solicitud que planteó el Arq. Hernán Masís Quesada ante la Rectoría el pasado 10 de 
mayo de 20201. Cabe destacar que el Arq. Masís Quesada es hijo del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, y la propuesta 
surge como homenaje a la trayectoria y distinguida labor docente en la Universidad de Costa Rica por parte de don 
Miguel, quien falleció el pasado 25 de abril de 2020.

Así las cosas, la Rectoría remitió dicha solicitud a la Escuela de Educación Física y Deportes (EDUFI), con el propósito 
de	que	 fuera	valorada	por	 esa	unidad	académica	 (oficio	R-2791-2020,	del	19	de	mayo	de	2020).	El	Ph.D.	Wálter	
Salazar Rojas, exdirector de la EDUFI, conformó una comisión ad-hoc con	la	finalidad	de	analizar	la	pertinencia	de	la	
designación en cuestión2. Esa comisión estuvo integrada por las siguientes personas docentes: M.Sc. Sofía Fernández 
Salazar, M.Sc. Jorge Lobo Di Palma y Ph.D. Luis Fernando Aragón, como coordinador.

La recomendación de la comisión ad-hoc fue presentada por el Ph.D. Wálter Salazar Rojas ante la Asamblea de 
la EDUFI en la sesión ordinaria N.° 5-2020, artículo 2, del 21 de octubre de 2020. De ahí que ese órgano acordó 
recomendar al Consejo Universitario la designación del campo de béisbol de la Finca 3 de la Universidad de Costa 
Rica con el nombre del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta.

Entonces, la Dirección de la Escuela de Educación Física y Deportes remitió a la Rectoría el acuerdo adoptado por la 
Asamblea	de	la	EDUFI	respecto	a	la	designación	en	cuestión	(oficio	EDUFI-533-2022,	del	3	de	octubre	de	2022).	De	
ahí	que,	la	Rectoría,	por	medio	del	oficio	R-6887-2022,	del	14	de	octubre	de	2022,	elevó	a	la	Dirección	del	Consejo	
Universitario el acuerdo de la Asamblea de la unidad académica.

Sin embargo, el Consejo Universitario, en la sesión N.° 6660, artículo 4, inciso s), del 13 de diciembre de 2022, acordó 
devolver la solicitud para nombrar a la cancha de béisbol de la Finca 3 como Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, a fin 
1 En el Sistema de Gestión de Documentos Institucional (SiGeDI) se le asignó el consecutivo Externo R-1080-2020.
2 Correo electrónico con fecha de 21 de mayo de 2020.



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

Sesión N.º 6722, ordinaria Martes 8 de agosto de 20234

de que se realice el trámite correspondiente en la Facultad de Educación. Este acuerdo, se fundamentó en el Criterio 
Legal CU-75-2022, del 6 de diciembre de 2022, en el cual se señaló lo siguiente:

(…) se recomienda efectuar una devolución del trámite de marras a EDUFI, para que esa unidad académica proceda a 
remitir el asunto a la Decanatura de la Facultad de Educación, con la indicación de que esa instancia debe elevarlo, a su 
vez, al Consejo Asesor de Facultad para que, desde allí, se conforme la comisión que manda el artículo 16 del Reglamento 
para conferir honores y distinciones, y tras un dictamen favorable, el asunto sea conocido por la Asamblea de la Facultad 
de Educación; luego, tras su aprobación, con la mayoría absoluta de la totalidad de quienes conforman la Asamblea de esa 
Facultad, se podrá proceder a remitir el asunto al Consejo Universitario.

En atención a lo anterior, el Consejo Asesor de la Facultad de Educación, en la sesión N.° 339-2022, del 27 de marzo 
de 2023, acordó aprobar la designación del campo de béisbol de la Finca 3 de la Universidad de Costa Rica con el 
nombre	de	“Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta”,	mediante	una	votación	pública,	 en	 la	cual	 se	presentó	el	 resultado	
de	diez	personas	a	favor	y	cero	en	contra	(oficio	FE-275-2023,	del	27	de	marzo	de	2023).	Una	vez	que	este	acuerdo	
ingresó al Consejo Universitario3, fue analizado por el asesor legal, quien mediante el Criterio Legal CU-15-2023, del 
15 de mayo de 2023, manifestó lo siguiente:

(…) En la documentación que se adjunta en esta nueva ocasión (EDUFI-126-2023 y FE-275-2023), se asevera que tanto el 
Consejo Asesor de Facultad en la sesión N.º 339-2022, del 27 de marzo de 2023, como la Asamblea de Escuela, en sesión 
N.º 5-2020 aprobaron la iniciativa en cuestión.

En tal orden de ideas, lo que procede es que, en analogía a lo que establece el artículo 19 del Reglamento para conferir 
honores y distinciones, el Consejo Universitario integre una comisión especial con tres de sus miembros, uno de los cuales 
deberá ser el representante del área a la que pertenecía la persona que se propone homenajear, para que rinda el dictamen 
correspondiente sobre la propuesta y para que sea aprobado por el Órgano Colegiado con una mayoría calificada de dos 
tercios de la totalidad de su integración; ello, según lo preceptúa el artículo 20 del mismo cuerpo reglamentario.

Por consiguiente, en la sesión N.° 6701, artículo 2, del 23 de mayo de 2023, el Consejo Universitario acordó: conformar 
una Comisión Especial para que valore la posibilidad de nombrar a la cancha de béisbol de la Finca 3 con el nombre 
de Lic. Miguel Ángel Masís Acosta. La Comisión estará integrada por la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, quien la 
coordinará, la MTE. Stephanie Fallas Navarro y el Dr. Carlos Palma Rodríguez.

II. Propósito

El presente documento dictamina acerca de la posibilidad de nombrar a la cancha de béisbol de la Finca 3 con el 
nombre de Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, en virtud de lo dispuesto en el capítulo V del Reglamento para conferir 
honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica.

III. Normativa

El Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica dicta las normas bajo 
las cuales las unidades académicas y administrativas otorgan en determinadas oportunidades, honores o distinciones a 
quienes	han	dirigido	las	respectivas	unidades,	o	a	quienes,	por	su	labor	educativa	o	científica,	o	por	señalados	servicios,	
han sido acreedores a actos de reconocimiento. En el capítulo V, de ese cuerpo normativo, se determinan los requisitos 
y	el	procedimiento	para	denominar	las	edificaciones	universitarias	(artículos	del	12	al	22).

Así,	 de	 conformidad	 con	 el	 artículo	 12,	 el	 Consejo	 Universitario	 tiene	 la	 potestad	 para	 designar	 una	 edificación	
universitaria con el nombre de una persona distinguida en el campo de actividad de una unidad académica o unidad 
administrativa, siempre y cuando la persona tenga al menos dos años de fallecida:

ARTÍCULO 12. Los edificios, auditorios, aulas o laboratorios de la Universidad podrán ser designados por el Consejo 
Universitario con el nombre de alguna persona con por lo menos dos años de fallecida, que se hubiere distinguido en el 
campo de las actividades en que se desenvuelve la unidad académica o administrativa a que pertenece la edificación.

Según	el	artículo	15	del	reglamento,	la	iniciativa	para	denominar	a	una	edificación	universitaria	con	el	nombre	de	una	
persona distinguida tiene que ser formulada mediante un memorial ampliamente fundamentado ante la persona jerarca 
que	tiene	a	cargo	la	administración	de	la	edificación:

ARTICULO 15. La iniciativa para asignar nombre a algunas de las edificaciones a que se refieren los artículos 10 y 11 de 
este reglamento, deberá ser formulada mediante un memorial ampliamente fundamentado ante el Decano de la Facultad, 

3	 Véanse	oficios	R-1976-2023,	del	29	de	marzo	de	2023,	FE-275-2023,	del	27	de	marzo	de	2023	y	EDUFI-126-2023,	del	2	de	marzo	de	2023.
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Director de la Sede Regional o titular de la Vicerrectoría bajo la cual se encuentra la administración de la edificación o 
predio que se desea bautizar.

Después, los artículos 16, 17 y 18 de ese reglamento, disponen que el Consejo Asesor de la instancia universitaria que 
administra	la	edificación,	nombrará	una	comisión	de	tres	miembros	para	que	dictamine	sobre	la	propuesta,	debiendo	
pedir	también	el	parecer	de	la	Escuela,	Departamento	u	Oficina	Administrativa	que	corresponda.	Una	vez	elaborado	
el dictamen de la comisión, la Asamblea de la instancia universitaria o el Consejo de Rectoría (según sea el caso) 
procederá a pronunciarse sobre la solicitud mediante votación secreta y deberá ser aprobada, al menos, por la mayoría 
absoluta de la totalidad de quienes conforman el órgano colegiado, para ser posteriormente presentada ante el Consejo 
Universitario.

Luego, el artículo 19 del citado reglamento, señala que el Consejo Universitario integrará una Comisión Especial para 
que	dictamine	sobre	la	pertinencia	institucional	de	designar	a	la	edificación	con	el	nombre	que	la	iniciativa	de	la	unidad	
académica o administrativa pretenda homenajear:

ARTÍCULO 19. El Consejo Universitario integrará una Comisión Especial con tres de sus miembros, uno de los cuales 
deberá ser el representante del área a la que pertenecía la persona que se propone homenajear, para que estudie, consulte 
con la Comisión Costarricense de Nomenclatura cuando sea necesario y rinda el dictamen correspondiente sobre la 
propuesta.

Asimismo, el artículo 20 del reglamento de marras, determina que el Consejo Universitario, mediante votación secreta 
y por mayoría de por lo menos las dos terceras partes de la totalidad de sus miembros, decidirá sobre la solicitud 
tramitada. Mientras que el artículo 21 dispone que, al aprobar la solicitud, el Consejo Universitario indicará el tipo 
de homenaje y el monumento, placa o inscripción que se colocará. Tras la aprobación, la Rectoría debe encargar a la 
Comisión Especial de Honores y Distinciones la presentación del proyecto sobre el homenaje y la distinción que se 
hará en el acto correspondiente.

IV. Memorial fundamentado sobre el Lic. Miguel Ángel Masís Acosta

La Escuela de Educación Física y Deportes (EFUFI), en atención a la solicitud de que le encomendó la Rectoría por 
medio	del	oficio	R-2791-2020,	del	19	de	mayo	de	2020,	integró	una	comisión	ad-hoc con	la	finalidad	de	estudiar	la	
pertinencia	de	denominar	al	campo	de	béisbol,	ubicado	en	la	finca	3,	con	el	nombre	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta.	
Dicha comisión fue integrada con las siguientes personas docentes: M.Sc. Sofía Fernández Salazar, el M.Sc. Jorge 
Lobo Di Palma y el Ph.D. Luis Fernando Aragón, como coordinador.

De conformidad con el estudio realizado por la comisión ad-hoc4, esa instalación corresponde a un aula de la Universidad 
de Costa Rica; por consiguiente, ese espacio puede ser designado con el nombre de una persona distinguida según los 
términos que establece el artículo 12 del Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad 
de Costa Rica y, en este caso en particular, con el nombre del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, quien falleció el 25 de 
abril de 2020.

Respecto a la trayectoria del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, la comisión ad-hoc, destacó los siguientes acontecimientos:
El Lic. Miguel Ángel Masís Acosta se distinguió en la práctica y la docencia del béisbol. Durante su vida, él acumuló 
méritos sobrados para esta distinción:

a) Fue nominado a la Galería del Deporte; su introducción (sic), según los registros del ICODER5 y 
considerando todos sus logros, se concretó en 1991.

b) Tuvo una amplia trayectoria en el béisbol como jugador y como entrenador; parte de ella con el equipo 
de la UCR. Cabe resaltar que el béisbol fue el segundo deporte universitario en alcanzar un campeonato 
nacional6.

c) Tuvo un papel importante como docente en la Universidad de Costa Rica, tanto en el entonces denominado 
Departamento de Educación Física y Deportes (década de 1970) como en la Escuela de Administración 
de Negocios (1983-1988). En Educación Física impartió el curso de softbol y béisbol y colaboró como 
invitado en múltiples ocasiones. En sus múltiples esfuerzos para enseñar y divulgar el béisbol, él dio las 
bases necesarias, los principios de enseñanza y entrenamiento de este deporte, con las adaptaciones a las 

4	 Oficio	LFA-20200609a,	del	9	de	junio	de	2020.
5 Instituto Costarricense del Deporte y la Recreación.
6 La Universidad de Costa Rica fue campeón nacional de béisbol en 1973 y 1981.
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necesidades y posibilidades de la Educación Física en Costa Rica. Se le considera un excelente “docente 
por carisma”.

d) Publicó los libros Cómo Jugar Béisbol (1995) (tres ediciones: Editoriales: Costa Rica, Universidad de 
Costa Rica y Limusa de México); La Historia del Béisbol, Origen y Evolución en los Estados Unidos y 
Costa Rica (2006) (Editorial Costa Rica); además, La Ciencia del Béisbol (2009) y Aprendamos Béisbol 
en dos tomos (2012) que no fueron publicados, pero fueron donados a las Bibliotecas de la Universidad de 
Costa Rica de San José7 y Turrialba. Finalmente, en setiembre del 2018 terminó su último libro Guía para 
aprender a jugar Béisbol, tampoco publicado (…).

En tal sentido, la comisión ad-hoc	recomendó	la	designación	del	campo	de	béisbol	de	la	finca	3	de	la	Universidad	de	
Costa Rica con el nombre de Lic. Miguel Ángel Masís Acosta.

REFLEXIONES DE LA COMISIÓN

El Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica establece dos dimensiones 
para	estudiar	la	posibilidad	de	designar	edificaciones	universitarias	con	el	nombre	de	personas	distinguidas	en	el	campo	
educativo	y	científico:	la	primera	de	ellas	corresponde	al	cumplimiento	de	los	requisitos	y	el	procedimiento	estipulados	
en	esa	norma,	la	segunda,	es	la	valoración	de	los	aportes	al	campo	educativo	y	científico	de	la	persona	propuesta.

a) Requisitos y procedimiento

Para el caso en estudio, se pudo constar, según el criterio de la asesoría legal del Consejo Universitario8, que se cumplió 
con el procedimiento y los requisitos formales estipulados en los artículos 12, 15 y 16 del reglamento. Sin embargo, a 
pesar de que para esta solicitud se presentó el acuerdo adoptado por parte de la Asamblea de la Escuela de Educación 
y Deportes9, así como el acuerdo del Consejo Asesor de la Facultad de Educación10, esta Comisión Especial estimó 
pertinente también contar con el acuerdo de la Asamblea de la Facultad de Educación, con el propósito de cumplir con 
lo dispuesto en los artículos 17 y 18 del reglamento citado.

Por	consiguiente,	por	medio	del	oficio	CE-13-2023,	del	2	de	junio	de	2023,	se	le	indicó	a	la	Ph.D.	Magda	Cecilia	Sandí	
Sandí, decana de la Facultad de Educación, que en virtud de lo que establece el Reglamento para conferir honores y 
distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica se requiere del acuerdo favorable por parte de la Asamblea de 
la Facultad de Educación para continuar con el análisis respectivo. En respuesta a esa solicitud, la Ph.D. Magda Sandí, 
mediante	el	oficio	FE-583-2023,	del	22	de	junio	de	2023,	remitió	el	acuerdo	tomado	por	la	Asamblea	de	la	Facultad	de	
Educación en la sesión ordinaria N.° 113-2023, del 21 de junio de 2023, en el cual se aprobó designar a la cancha de 
béisbol	de	la	finca	3	con	el	nombre	de	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta.

Por	último,	en	relación	con	lo	dispuesto	en	el	artículo	19	del	reglamento	de	marras,	específicamente	lo	relacionado	
con la consulta a la Comisión Costarricense de Nomenclatura, esta Comisión estimó que para el caso en estudio es 
improcedente.	Al	respecto,	la	Oficina	Jurídica,	por	medio	del	Dictamen	OJ-842-2021,	del	15	de	setiembre	de	2021,	
manifestó lo siguiente:

La Universidad, de acuerdo con el artículo 84 de la Constitución Política, es una institución de cultura superior que goza de 
plena independencia para el desempeño de sus funciones y de plena capacidad jurídica para adquirir derechos y contraer 
obligaciones. Por lo tanto, una norma de rango legal no puede obligarla a solicitar permiso de una Comisión integrada en 
parte por representantes del Poder Ejecutivo.

En el ejercicio de su autonomía administrativa, la Universidad es libre para decidir sobre su propia nomenclatura e incluso 
puede afirmarse que la concesión de rangos y honores es parte integral de su libertad de cátedra, establecida por el artículo 
87 de la Constitución Política.

El acto de conceder honores y distinciones a personas ilustres constituye parte integral de la actividad sustantiva de la 
Universidad en el ámbito de la docencia y como institución de cultura superior. Desde esta perspectiva, es claro que la 
Universidad no puede estar sujeta a los dictámenes de la Comisión de Nomenclatura, aunque puede acudir a ella, como lo 
ha previsto su normativa interna.

7 Existe un ejemplar de estos libros en la Biblioteca Carlos Monge Alfaro y en la Biblioteca de Ciencias del Movimiento Humano y la Recreación 
de la Escuela de Educación Física y Deportes.

8 Véanse: Criterio Legal CU-75-2022, del 6 de diciembre de 2022, y Criterio Legal CU-15-2023, del 15 de mayo de 2023.
9 Véase acta de la sesión ordinaria N.° 5-2020 de la Asamblea de la Escuela de Educación Física y Deportes, celebrada el 21 de octubre de 2020.
10	 Véase	oficio	FE-275-2023,	del	27	de	marzo	de	2023.
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La Ley N.° 353511 se refiere a edificios y lugares públicos. De acuerdo con la resolución No. 4395-1995 de la Sala 
Constitucional las vías que comunican el campus y el resto de las instalaciones universitarias son de carácter privado, 
aunque debe garantizarse el acceso de quienes requieran sus servicios. Este carácter privado puede extenderse a los 
edificios universitarios en las mismas condiciones.

b)	 Aportes	al	campo	educativo	y	científico

Tras analizar el acuerdo tomado por la Asamblea de la Escuela de Educación Física y Deportes, en la sesión ordinaria 
N.° 5-2020, del 21 de octubre de 2020; el acuerdo unánime tomado por el Consejo Asesor de la Facultad de Educación, 
en la sesión N.° 339-2022, del 27 de marzo de 2023; el acuerdo tomado por la Asamblea de la Facultad de Educación, 
en la sesión ordinaria N.° 113-23, del 21 de junio del 2023, así como el memorial elaborado por la comisión ad hoc 
de la Escuela de Educación Física y Deportes, esta Comisión Especial considera que es meritorio honrar el valioso 
aporte del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta quien, con su destacada labor, fortaleció la formación en educación física, 
principalmente en el deporte del béisbol, tanto a nivel universitario como en el ámbito nacional.

c) Sobre el acto de reconocimiento

El artículo 2112 del Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica dispone 
que	al	aprobar	la	solicitud	el	Consejo	Universitario	para	denominar	a	una	edificación	universitaria	con	el	nombre	de	
alguna persona distinguida, deberá indicar el tipo de homenaje, y el monumento, placa o inscripción que se colocará. 
Con	base	en	lo	anterior,	la	Comisión	Especial,	por	medio	del	oficio	CE-14-2023,	del	27	de	junio	de	2023,	le	solicitó	a	
la Facultad de Educación que le precisará esos aspectos del acto de reconocimiento al Lic. Miguel Ángel Masís Acosta.

Al	respecto,	la	Ph.D.	Sandí	Sandí,	mediante	el	oficio	FE-622-2023,	del	4	de	julio	de	2023,	manifestó	lo	siguiente:
(...) Se plantea colocar una placa que contenga la siguiente leyenda:

“Universidad de Costa Rica (Logo)
Campo de Béisbol

Lic. Miguel Ángel Masís Acosta”
Además, se analiza la posibilidad de hacer un Homenaje Póstumo al Lic. Masís con un espacio de palabras por parte de 
algunas autoridades universitarias, la realización de un partido de Béisbol de aproximadamente 30 minutos y posteriormente 
un refrigerio.

Las personas que se desean invitar a este homenaje son: la familia del Lic. Masís, algunas autoridades universitarias, 
personal docente y administrativo de esta Unidad Académica, del CIMOHU y la población estudiantil miembro de la 
Asociación de Estudiantes.

d) Recomendación de la Comisión Especial

En virtud de los aspectos analizados en este dictamen, la Comisión Especial propone al plenario del Consejo 
Universitario apoyar la iniciativa de rendirle un reconocimiento al Lic. Miguel Ángel Masís Acosta al denominar con 
su	nombre	el	campo	de	béisbol	ubicado	en	la	finca	3	de	la	Universidad	de	Costa	Rica.

PROPUESTA DE ACUERDO

La Comisión Especial presenta al plenario la siguiente propuesta de acuerdo:

CONSIDERANDO QUE:

1. El Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica dicta las normas bajo 
las cuales las unidades académicas y administrativas otorgan en determinadas oportunidades honores o distinciones 
a	quienes	han	dirigido	las	respectivas	unidades	o	a	quienes,	por	su	labor	educativa	o	científica,	o	por	señalados	
servicios, han sido acreedores a actos de reconocimiento.

11 Ley de Creación de la Comisión Nacional de Nomenclatura.
12 ARTÍCULO 21. Al aprobar la solicitud el Consejo Universitario indicará el tipo de homenaje, y el monumento, placa, inscripción que 

se colocará. El Rector encargará a la Comisión Especial de Honores y Distinciones a que se refiere el artículo 11 de este Reglamento, 
para que presente el proyecto sobre todos esos aspectos y la organización del acto correspondiente. Aprobado ese proyecto por el Consejo 
Universitario, el Rector ordenará a la misma Comisión su ejecución.
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2.	 En	lo	concerniente	a	la	denominación	de	edificaciones	universitarias	con	el	nombre	de	una	persona	distinguida,	
el artículo 12 del Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica 
establece lo siguiente:

ARTÍCULO 12. Los edificios, auditorios, aulas o laboratorios de la Universidad podrán ser designados por el Consejo 
Universitario con el nombre de alguna persona con por lo menos dos años de fallecida, que se hubiere distinguido en el 
campo de las actividades en que se desenvuelve la unidad académica o administrativa a que pertenece la edificación.

3. El 10 de mayo de 2020, mediante correo electrónico, el Arq. Hernán Masís Quesada13 presentó ante la Rectoría una 
solicitud para nombrar el campo de béisbol de la Universidad de Costa Rica con el nombre del Lic. Miguel Ángel 
Masís Acosta, en virtud de la trayectoria como ilustre docente que fue don Miguel para la Institución. En atención a 
esa	solicitud,	la	Rectoría	trasladó	esa	valoración	a	la	Escuela	de	Educación	Física	y	Deportes	(oficio	R-2791-2020,	
del 19 de mayo de 2020).

4. Del memorial fundamentado que elaboró un grupo de docentes14 de la Escuela de Educación Física y Deportes 
sobre la trayectoria del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, se destaca lo siguiente:

4.1 Desde 1991, el Lic. Miguel Ángel Masís Acosta forma parte de la Galería del Deporte del Instituto 
Costarricense del Deporte y la Recreación (ICODER).

****A las catorce horas y siete minutos, entra el Dr. Eduardo Calderón.****

4.2 Se destacó en el béisbol como jugador y como entrenador; parte de ella con el equipo de la Universidad de 
Costa Rica, siendo el segundo deporte universitario en alcanzar un campeonato nacional en 1973.

4.3 Tuvo un papel importante como docente en la Universidad de Costa Rica, tanto en el entonces denominado 
Departamento de Educación Física y Deportes (década de 1970) como en la Escuela de Administración de 
Negocios durante el periodo de 1983 a 1988. En el Departamento de Educación Física y Deportes impartió 
el curso de softbol y béisbol, y colaboró como invitado de esa división académica en múltiples ocasiones.

4.4 Publicó los libros Cómo Jugar Béisbol (1995) (tres ediciones: Editoriales: Costa Rica, Universidad de 
Costa Rica y Limusa de México); La Historia del Béisbol, Origen y Evolución en los Estados Unidos y 
Costa Rica (2006) (Editorial Costa Rica). También es autor de otros libros que no fueron publicados como 
lo son: La Ciencia del Béisbol (2009), Aprendamos béisbol en dos tomos (2012) y Guía para aprender a 
jugar béisbol (2018).

5. La Asamblea de la Escuela de Educación Física y Deportes, el Consejo Asesor de la Facultad de Educación y la 
Asamblea	de	la	Facultad	de	Educación	acordaron	designar	el	campo	de	béisbol	de	la	finca	3	de	la	Universidad	de	
Costa	Rica	con	el	nombre	del	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta	(oficios	EDUFI-533-2022,	del	3	de	octubre	de	2022,	
FE-275-2023, del 27 de marzo de 2023, y FE-583-2023, del 22 de junio de 2023). Esta iniciativa cumplió con el 
procedimiento y los requisitos estipulados en los artículos 12, 15, 16, 17 y 18 del Reglamento para conferir honores 
y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica15.

6. En concordancia con lo estipulado en el artículo 19 del Reglamento para conferir honores y distinciones por parte 
de la Universidad de Costa Rica, el Consejo Universitario en la sesión N.° 6701, artículo 2, del 23 de mayo de 2023, 
acordó conformar una Comisión Especial para que dictaminara sobre la solicitud de denominar la cancha de béisbol 
de	la	finca	3	con	el	nombre	de	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta,	la	cual	se	integró	con	las	personas:	MTE.	Stephanie	
Fallas Navarro, Dr. Carlos Palma Rodríguez y Ph.D. Patricia Fumero Vargas, como coordinadora.

7. La Comisión Especial, una vez analizados los requisitos y el procedimiento llevado a cabo para esta distinción, 
así como, la trayectoria del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, dictaminó que es meritorio honrar el valioso aporte 
del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta quien, con su destacada labor, fortaleció la formación en educación física, 
principalmente en el deporte del béisbol, tanto a nivel universitario como en el ámbito nacional.

13 El Arq. Hernán Masís Quesada es hijo del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta.
14 Comisión ad hoc integrada por M.Sc. Sofía Fernández Salazar, el M.Sc. Jorge Lobo Di Palma y Ph.D. Luis Fernando Aragón, como 

coordinador.
15	 Véanse:	Criterio	Legal	CU-75-2022,	del	6	de	diciembre	de	2022;	Criterio	Legal	CU-15-2023,	del	15	de	mayo	de	2023,	y	oficio	FE-583-2023,	

del 22 de junio de 2023.
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ACUERDA

1.	 Designar	el	campo	de	béisbol	de	la	finca	3	con	el	nombre	del	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta.

2. Solicitar a la Administración que se proceda de acuerdo con los artículo 11 y 21 del Reglamento para conferir 
honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica, para que:

a) Se coloque una placa en la cancha	de	béisbol	de	la	finca	3, en la que se lea el siguiente texto:

Universidad de Costa Rica (Logo)
Campo de Béisbol

Lic. Miguel Ángel Masís Acosta

b) Se coordine con la Facultad de Educación y la Escuela de Educación y Deportes el homenaje que se realizará 
con motivo de la develación de esta placa.”

LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO expresa que el trabajo de la Comisión recayó en la MTE 
Stephanie Fallas y el Dr. Carlos Palma, a quienes agradece por su trabajo. Asimismo, agradece al Lic. David 
Barquero Castro, analista de la Unidad de Estudios, por su colaboración en la elaboración del dictamen.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece a la Ph. D. Ana Patricia Fumero y a los miembros 
de la Comisión.

Menciona, con respecto al segundo acuerdo, que los artículos 11 y 21 del Reglamento para conferir 
honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica tienen una etapa del proceso que tiene que 
cumplir la Administración, por lo que consulta si lo que está haciendo el Consejo Universitario es autorizar 
para que coordinen con la Facultad de Educación y con la Escuela de Educación Física y Deportes.

Explica que la única modificación que deben hacer es en el acuerdo 2b), para indicar el nombre 
correcto	de	“Escuela	de	Educación	Física	y	Deportes”.

Pregunta a los miembros si tienen alguna observación. Al no haber observaciones, somete a votación 
la propuesta de acuerdo, y se obtiene el siguiente resultado:

VOTAN A FAVOR: Dr. Carlos Palma, Dr. Eduardo Calderón, Ph. D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime 
Alonso Caravaca, MTE Stephanie Fallas, Srta. Natasha García, Lic. William Méndez, Dr. Germán Antonio 
Vidaurre y M.Sc. Ana Carmela Velázquez.

TOTAL: Nueve votos.

EN CONTRA: Ninguno.

Por lo tanto, el Consejo Universitario, CONSIDERANDO QUE:

1. El Reglamento para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica dicta 
las normas bajo las cuales las unidades académicas y administrativas otorgan en determinadas 
oportunidades honores o distinciones a quienes han dirigido las respectivas unidades o a quienes, 
por	 su	 labor	 educativa	 o	 científica,	 o	 por	 señalados	 servicios,	 han	 sido	 acreedores	 a	actos de 
reconocimiento.

2.	 En	 lo	 concerniente	 a	 la	 denominación	 de	 edificaciones	 universitarias	 con	 el	 nombre	 de	 una	
persona distinguida, el artículo 12 del Reglamento para conferir honores y distinciones por parte 
de la Universidad de Costa Rica establece lo siguiente:
ARTÍCULO 12. Los edificios, auditorios, aulas o laboratorios de la Universidad podrán ser designados por el 
Consejo Universitario con el nombre de alguna persona con por lo menos dos años de fallecida, que se hubiere 
distinguido en el campo de las actividades en que se desenvuelve la unidad académica o administrativa a que 
pertenece la edificación.
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3. El 10 de mayo de 2020, mediante correo electrónico, el Arq. Hernán Masís Quesada16 presentó 
ante la Rectoría una solicitud para nombrar el campo de béisbol de la Universidad de Costa 
Rica con el nombre del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, en virtud de la trayectoria como ilustre 
docente que fue don Miguel para la Institución. En atención a esa solicitud, la Rectoría trasladó 
esa	valoración	a	la	Escuela	de	Educación	Física	y	Deportes	(oficio	R-2791-2020,	del	19	de	mayo	
de 2020).

4. Del memorial fundamentado que elaboró un grupo de docentes17 de la Escuela de Educación 
Física y Deportes sobre la trayectoria del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, se destaca lo siguiente:

4.1	 Desde	1991,	el	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta	forma	parte	de	la	Galería	del	Deporte	del	
Instituto Costarricense del Deporte y la Recreación (ICODER).

4.2 Se destacó en el béisbol como jugador y como entrenador; parte de ella con el equipo 
de la Universidad de Costa Rica, siendo el segundo deporte universitario en alcanzar un 
campeonato	nacional	en	1973.

4.3 Tuvo un papel importante como docente en la Universidad de Costa Rica, tanto en el 
entonces	 denominado	Departamento	 de	Educación	 Física	 y	Deportes	 (década	 de	 1970)	
como	en	la	Escuela	de	Administración	de	Negocios	durante	el	periodo	de	1983	a	1988.	En	
el Departamento de Educación Física y Deportes impartió el curso de softbol y béisbol, y 
colaboró como invitado de esa división académica en múltiples ocasiones.

4.4	 Publicó	 los	 libros	 Cómo	 Jugar	 Béisbol	 (1995)	 (tres	 ediciones:	 Editoriales:	 Costa	 Rica,	
Universidad de Costa Rica y Limusa de México); La Historia del Béisbol, Origen y 
Evolución en los Estados Unidos y Costa Rica (2006) (Editorial Costa Rica). También es 
autor	de	otros	libros	que	no	fueron	publicados	como	lo	son:	La	Ciencia	del	Béisbol	(2009),	
Aprendamos	béisbol	en	dos	tomos	(2012)	y	Guía	para	aprender	a	jugar	béisbol	(2018).

5. La Asamblea de la Escuela de Educación Física y Deportes, el Consejo Asesor de la Facultad de 
Educación y la Asamblea de la Facultad de Educación acordaron designar el campo de béisbol 
de	la	finca	3	de	la	Universidad	de	Costa	Rica	con	el	nombre	del	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta	
(oficios	EDUFI-533-2022,	del	3	de	octubre	de	2022,	FE-275-2023,	del	27	de	marzo	de	2023,	y	FE-
583-2023,	del	22	de	junio	de	2023).	Esta	iniciativa	cumplió	con	el	procedimiento	y	los	requisitos	
estipulados	en	los	artículos	12,	15,	16,	17	y	18	del	Reglamento para conferir honores y distinciones 
por parte de la Universidad de Costa Rica18.

6.	 En	 concordancia	 con	 lo	 estipulado	 en	 el	 artículo	 19	 del	Reglamento para conferir honores y 
distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica, el Consejo Universitario en la sesión N.° 
6701, artículo 2, del 23 de mayo de 2023, acordó conformar una Comisión Especial para que 
dictaminara	sobre	 la	solicitud	de	denominar	 la	cancha	de	béisbol	de	 la	finca	3	con	el	nombre	
de Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, la cual se integró con las personas: MTE. Stephanie Fallas 
Navarro, Dr. Carlos Palma Rodríguez y Ph.D. Patricia Fumero Vargas, como coordinadora.

7. La Comisión Especial, una vez analizados los requisitos y el procedimiento llevado a cabo para 
esta distinción, así como, la trayectoria del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta, dictaminó que es 
meritorio honrar el valioso aporte del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta quien, con su destacada 
labor, fortaleció la formación en educación física, principalmente en el deporte del béisbol, tanto 
a nivel universitario como en el ámbito nacional.

16 El Arq. Hernán Masís Quesada es hijo del Lic. Miguel Ángel Masís Acosta.
17 Comisión ad hoc integrada por M.Sc. Sofía Fernández Salazar, el M.Sc. Jorge Lobo Di Palma y Ph.D. Luis Fernando Aragón, como coordinador.
18	 Véanse:	Criterio	Legal	CU-75-2022,	del	6	de	diciembre	de	2022;	Criterio	Legal	CU-15-2023,	del	15	de	mayo	de	2023,	y	oficio	FE-583-2023,	

del 22 de junio de 2023.
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ACUERDA

1.	 Designar	el	campo	de	béisbol	de	la	finca	3	con	el	nombre	del	Lic.	Miguel	Ángel	Masís	Acosta.

2. Solicitar a la Administración que se proceda de acuerdo con los artículos 11 y 21 del Reglamento 
para conferir honores y distinciones por parte de la Universidad de Costa Rica, para que:

a) Se coloque una placa en la cancha	de	béisbol	de	la	finca	3, en la que se lea el siguiente texto:

Universidad de Costa Rica (Logo)
Campo de Béisbol

 Lic. Miguel Ángel Masís Acosta

b) Se coordine con la Facultad de Educación y la Escuela de Educación Física y Deportes el 
homenaje que se realizará con motivo de la develación de esta placa.

ACUERDO FIRME.

ARTÍCULO 2

Informes de miembros del Consejo Universitario

• Participación en graduación extraordinaria

LA Ph. D ANA PATRICIA FUMERO informa que por la mañana estuvo presente en la graduación 
extraordinaria, a la cual asistieron 168 jóvenes, quienes recibieron su certificación de grado. Como siempre, 
muy emotiva la ceremonia, porque se les notaba la ansiedad, pues, en la felicidad de los muchachos 
por recibir su diploma, a varios de ellos se les olvidaba a veces recogerlo, aunque la persona a la que le 
correspondía entregárselo lo tenía en la mano.

Expresa que es siempre gratificante ver la emoción, la felicidad, de tantos muchachos y muchachas, 
que llevaron a buen término sus estudios (no se quedaron de camino). Es un gran aporte para la sociedad 
costarricense que hacen desde la Universidad de Costa Rica.

Comunica que, en total, la graduación extraordinaria entregará casi 560 títulos.

• 142 aniversario del Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ menciona que, para conmemorar el 142 aniversario de creación del 
Colegio de Abogados y Abogadas de Costa Rica, el pasado 6 de agosto de 2023, y, a la vez, para comunicar 
al Consejo Universitario y a la comunidad costarricense, asistirá un grupo de personas, encabezado por el 
profesor Tomás Federico Arias Castro, de la Facultad de Derecho de la Universidad de Costa Rica, para 
gestionar, ante la Asamblea Legislativa, un proyecto de ley para declarar Benemérito de la Patria al señor 
Eusebio Figueroa Oreamuno, quien, además, fue el primer presidente del Colegio de Abogados y Abogadas 
de Costa Rica.

Agrega que, en el reciente aniversario de la Facultad de Derecho, el Sr. Arias Castro en su detallada 
exposición reveló muchas de las partes de la historia costarricense, en las que tanto el Colegio de Abogados 
y Abogadas de Costa Rica como la Universidad de Costa Rica y la figura del Sr. Eusebio Figueroa se 
encuentran íntimamente relacionados.

Espera, en un momento determinado, que el Consejo Universitario pueda ver algún tipo de 
pronunciamiento o conocer el proyecto de ley que tiene un trámite especial en la Asamblea Legislativa, y 
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contar con esa anuencia, en virtud de rescatar una de las figuras de la historia del Derecho, de la creación 
de normas, importante de recordar. Bien lo describe la Ph. D. Ana Patricia Fumero en un artículo de esta 
semana del diario La Nación, acerca de la investigación en la que ella participó sobre la ciudad de San José.

Menciona la Ph. D. Fumero que las y los costarricenses tienden a mantener viva las razones de 
las conmemoraciones patrias; es necesario su rescate, pues no se puede olvidar el pasado. Las nuevas 
generaciones deben conocer la importancia que tienen en el devenir, y, sobre todo, en la identidad 
costarricense, en la identidad nacional.

Reitera que el 142 aniversario de la Facultad de Derecho y el señor Eusebio Figueroa van íntimamente 
de la mano.

Aprovecha el momento en el Consejo Universitario, no porque sea abogado, sino porque el señor 
Eusebio Figueroa es cartaginés y, evidentemente, como cartaginés, es una figura que le resulta importante 
mantener viva en la memoria colectiva.

 ARTÍCULO 3

Informes de personas coordinadoras de comisión

• Comisión de Asuntos Estudiantiles

EL DR. CARLOS PALMA informa que el miércoles 2 de agosto de 2023 no tuvieron sesión porque 
habían suspendido las actividades para ese día; mañana sí tienen sesión.

• Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios

EL DR. CARLOS PALMA recuerda que durante la ausencia del Dr. Eduardo Calderón estuvo 
coordinando la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios (CAFP); hoy tenían reunión en la tarde, 
pero, en virtud de haberse realizado sesión del Consejo Universitario, se pasó para mañana, pues hay un 
tema que urge y es sobre unas modificaciones que se necesitan terminar de discutir ampliamente; eso va a 
ocasionar que no esté presente en la reunión de la CAFP, debido a que ya regresó el Dr. Eduardo Calderón; 
a la vez, aprovechará para realizar la sesión de Comisión de Asuntos Estudiantiles, la cual coordina.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN expresa que, tal y como lo mencionó el Dr. Carlos Palma, la CAFP 
continuará con la discusión sobre una modificación presupuestaria, en la cual se discute la propuesta de la 
Administración de consolidar una serie de plazas. Dado que el tema urge, tratarán de definir el resultado 
final.

• Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional

LA MTE STEPHANIE FALLAS da las buenas tardes. Informa que en la Comisión de Administración 
Universitaria y Cultura Organizacional finalizaron la discusión y el análisis del Reglamento de elecciones 
universitarias; concluyeron el ejercicio con la visita de los señores Juan José Mora Román y Manuel Rojas 
Salas, presidente y miembro del Tribunal Electoral Universitario; con ellos terminaron de aclarar algunas 
dudas. El dictamen está ya en proceso de elaboración para presentarlo al plenario lo antes posible.

• Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes

• Subcomisiones

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ informa que la subcomisión que está trabajando 
la reforma salarial estuvo participando del evento que está desarrollando el Consejo de Área de Sedes 
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Regionales, en Liberia, para hacer la presentación del modelo de la estructura salarial; fue una reunión 
bastante importante para evaluar las implicaciones que van a tener las propuestas del modelo salarial sobre 
las personas funcionarias de las Sedes y de los Recintos.

Aclara que es una población que requiere ciertas atenciones particulares, porque puede ser la más 
afectada con un modelo salarial; ello, por las dificultades que se presentan con las plazas en las Sedes y las 
posibilidades de desarrollar investigación y acción social para su crecimiento académico, especialmente en 
las personas docentes. Asimismo, han tomado nota de todas las observaciones que les han compartido las 
representaciones de las Sedes y Recintos.

Agrega que la Ph. D. Ana Patricia Fumero informó, recientemente, sobre la subcomisión que está 
trabajando la propuesta del Reglamento de evaluación del desempeño, que ya está lista. No obstante 
remitieron una consulta a la Oficina de Contraloría Universitaria para evaluar el artículo referido a la 
evaluación de la persona que ocupa el puesto de contralor o de contralora en la Institución, con el propósito 
de que quede clara esa última redacción.

Menciona que la consulta la remitieron la semana anterior y ese sería el último de los elementos que 
les hacen falta para completar la propuesta de reglamento y someterla a consideración del plenario.

ARTÍCULO 4

La Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes presenta el Informe semestral CCCP-1-
2023, correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ explica que los informes que se presentarán son 
semestrales y el periodo es del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

Seguidamente, expone el informe, que, a la letra, dice:

“De	conformidad	con	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo Universitario, en el cual se establece que son 
deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, ante la Dirección del Consejo Universitario, 
un informe sobre el estado de los asuntos a cargo de la comisión, a continuación se detallan los resultados de la labor 
realizada por la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes (CCCP), correspondiente al periodo del 10 
de enero al 30 de junio de 202319.

La CCCP está integrada por la M.Sc. Carmela Velázquez Carrillo, coordinadora; la MTE Stephanie Fallas Navarro, 
coordinadora de la Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional; el Dr. Carlos Araya Leandro, 
coordinador de la Comisión de Estatuto Orgánico, la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, coordinadora de la Comisión 
de Investigación y Acción Social; el Dr. Carlos Palma Rodríguez, coordinador de la Comisión de Asuntos Estudiantiles; 
el Dr. Germán Vidaurre Fallas, coordinador de la Comisión de Docencia y Posgrado; el Dr. Jaime Alonso Caravaca 
Morera, coordinador de la Comisión de Asuntos Jurídicos, y el Dr. Eduardo Calderón Obaldía, coordinador de la 
Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios.

Cabe mencionar que, durante este periodo, se realizaron once reuniones de la CCCP, todas en forma presencial, de 
estas, ocho han sido ampliadas, por lo que se contó con la participación del Lic. William Méndez Garita, representante 
de la Federación de Colegios Profesionales, la Srta. Natasha García Silva y la Srta. Valeria Bolaños Alfaro, ambas 
representantes estudiantiles ante el Consejo Universitario.

Además, el asesoramiento a la CCCP por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios 
Técnicos (CIST) del Consejo Universitario estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-investigadoras: el Lic. 
Gerardo Fonseca Sanabria, la Mag. Rosibel Ruiz Fuentes, el MBA. Javier Fernández Lara, el Lic. Rafael Jiménez 
Ramos, y el Lic. David Barquero Castro.
19 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 

diciembre de 2023.
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Por otra parte, para el análisis de los casos, se incorporó a representantes de la comunidad universitaria y personas 
externas en las discusiones de la comisión para la construcción conceptual de diferentes temas, lo cual ha sido de 
mucho valor para su discusión. En este sentido, según la temática tratada, participaron el Dr. Pedro Méndez Hernández, 
secretario	de	la	Rectoría;	la	Licda.	Adriana	Espinoza	Paniagua,	jefa	de	la	Oficina	de	Recursos	Humanos;	la	M.Sc.	Ana	
Cristina	Víquez	Cerdas,	de	la	Facultad	de	Derecho;	el	Lic.	Francis	Mora	Ballestero,	de	la	Oficina	Jurídica;	la	M.Sc.	
Tatiana	Villalobos	Quesada,	de	la	Oficina	Jurídica;	el	Lic.	Osvaldo	Madriz	Ramírez,	como	consultor	externo;	el	Sr.	
Álvaro	Mora	Alvarado,	de	la	Oficina	de	Recursos	Humanos;	el	Dr.	Felipe	Alpízar	Rodríguez,	vicerrector	de	Docencia;	
la Dra. Marcela Moreno Buján, decana de la Facultad de Derecho; el Dr. Mauricio Castro Méndez, de la Facultad 
de Derecho; el Sr. Andrés Villafuerte Vega, de la Vicerrectoría de Docencia; la Dra. Patricia Quesada Villalobos, 
vicerrectora de Acción Social; la Licda. María José Cordero Porras y la Licda. Marcela McHugh Mata, ambas de la 
Rectoría.

La información suministrada en el presente informe es la siguiente:

1
Estado de los casos de la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes, correspondiente 
al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

2 Casos concluidos por la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes, correspondiente 
al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

3 Casos pendientes o analizados en la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes al 30 
de junio de 2023.

A continuación, se presenta el resumen del total de casos que se encuentran en la CCCP.

Cuadro 1
Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes

Estado de los casos
Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

En trámite de años anteriores 12
Ingresados 4
Total 16
Atendidos 2
Pendientes 14*

* Véase cuadro N.° 3.

Seguidamente se muestra los casos atendidos por la CCCP20 durante el primer semestre del 2023.

Cuadro N.° 2
Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes

Casos atendidos
Al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor (a) Aprobado 

1

Analizar	la	solicitud	de	donación	de	una	finca	por	parte	del	
Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) para que sea 
utilizada por la Finca Experimental Interdisciplinaria de 
Modelos Agroecológicos (FEIMA).

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6690-08 
del 18/04/2023.

2
Propuesta de inclusión de un artículo nuevo a las Regulaciones 
del Régimen Salarial Académico de la Universidad de Costa 
Rica.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes

Archivado con 
CU-15-2023, del 
04/01/2023.

En el siguiente cuadro se muestran los casos pendientes en la CCCP y el estado de cada asunto.

20 Reunión del 4 de febrero de 2021.
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Cuadro N.° 3
Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanentes

Casos pendientes al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor(a) Ingreso Estado

1

Presentar una reforma integral a las 
Regulaciones del Régimen Salarial 
Académico de la Universidad de Costa 
Rica.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes

María 

16/05/2017

Se conformaron tres 
subcomisiones para avanzar 
en los siguientes temas:

1. Régimen salarial, 2. 
Gestión del desempeño

3. Valoración y actualización 
de puestos.

Todo lo anterior, tomando en 
cuenta lo dispuesto en la Ley 
Marco de Empleo Público.

2

Revisión del Reglamento del Sistema 
de Administración de Salarios de 
la Universidad de Costa Rica y 
presentación de propuesta para eventual 
modificación

22/10/2018

3

Análisis del tope de anualidades, con 
base en lo dispuesto en los acuerdos de 
las sesiones N.° 4486, artículo 5, del 5 de 
octubre de 1999 y N.° 5367, artículo 11, 
del 1.° de julio de 2009.

13/03/2019

4

Modificación	al	 artículo	5,	 inciso	a)	de	
las Regulaciones del Régimen Salarial 
Académico de la Universidad de Costa 
Rica.

31/07/2020

5

Analizar las condiciones y la pertinencia 
de	otorgar	los	beneficios	de	remuneración	
extraordinaria y remuneración especial 
al personal universitario, de acuerdo 
con lo dispuesto en el Reglamento del 
Sistema de Administración de Salarios 
de la Universidad de Costa Rica y según 
el acuerdo de la sesión extraordinaria 
N.° 3487, artículo 8, del 4 de agosto de 
1988.

05/10/2020

6

De acuerdo con la solicitud del M.Sc. 
Carlos Méndez Soto se revise y analice 
cómo	se	refleja	el	aporte	presupuestario	
financiero	y	académico	de	 las	unidades	
académicas y los programas de inversión 
en las regiones del país. 03/07/2019

Este asunto está pendiente 
de que se resuelva el 
caso de la Comisión de 
Asuntos Financieros y 
Presupuestarios relacionado 
con la elaboración de 
indicadores.

Una vez que se presente ese 
caso en plenario se procederá 
al archivo.
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7

Análisis	 del	 oficio	 OCU-605-2020,	 y	
valorar la conveniencia y oportunidad 
de establecer formalmente un programa 
de ética, que incluya, una declaración 
de valores éticos, un código de ética 
institucional y una estrategia para 
implementar el marco ético y las 
acciones y personas responsables para 
llevarlo a cabo.

Gerardo 
Fonseca 
Sanabria

13/01/2021

Se conformó un grupo de 
trabajo coordinado por el 
Dr. Carlos Araya Leandro 
y el Lic. Gerardo Fonseca 
Sanabria, con el propósito de 
trabajar en la construcción 
de una propuesta preliminar 
sobre el código de ética de 
la Universidad de Costa 
Rica para que sea analizada 
por la Comisión, y luego 
elevada al plenario del 
Consejo Universitario para 
su aprobación.

Cabe mencionar que al cierre 
de este informe ya se dispone 
de una propuesta que está en 
revisión para obtener aportes 
del Dr. Eval Araya.

8

Análisis de los artículos 13 y 15 del 
Reglamento de la junta administradora 
del fondo de ahorro y préstamo de la 
Universidad de Costa Rica, con base en 
el	oficio	JD-JAP-N.°	011-2022.

20/07/2022

Se analizó en comisión el 
15 de junio y se elaboró una 
propuesta	de	modificación.

En proceso de elaboración de 
dictamen para consulta.

9

Propuesta de Reglamento que regula 
la abstención de las autoridades 
universitarias.

16/11/2022

Se conformó una subcomisión 
de trabajo integrada con el 
Dr. Carlos Araya Leandro, 
la M.Sc. Carmela Velázquez 
Carrillo, el Dr. Germán 
Vidaurre Fallas, miembros 
del Consejo Universitario 
y la participación del Sr. 
Mauricio Castro Méndez, 
la Sra. Magaly Hernández 
Rodríguez, y el Sr. Ricardo 
Salas Porras de la Facultad 
de Derecho para elaborar una 
propuesta que se analice en 
comisión.
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10

Analizar y estudiar la viabilidad de 
crear una política de reducción del 
consumo de papel para los diferentes 
procesos que se realizan en la gestión 
administrativa institucional, y que 
valore su incorporación en las políticas 
institucionales.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara

27/03/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
análisis en comisión.

11

Elaboración del reglamento que prevé el 
artículo 210 del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica para regular 
el retiro del doctorado honoris causa.

12/06/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
análisis en comisión.

12

Realizar un análisis del Reglamento del 
régimen disciplinario de las autoridades 
universitarias superiores.

David Josué 
Barquero 

Castro
14/04/2023

Se programó el inicio del 
análisis en comisión el 29 de 
junio de 2023, pero debido 
a la cancelación de esta 
sesión, sigue pendiente del 
conocimiento de la comisión.

13

Revisión de los artículos 5, 7 y 9 del 
Reglamento de la Oficina Jurídica de 
la Universidad de Costa Rica, a la luz 
del artículo 40, inciso o), del Estatuto 
Orgánico.

Rafael 
Francisco 
Jiménez 
Ramos

21/11/2018

En este caso se elaboró 
dictamen, se agendó en 
plenario y fue devuelto a 
comisión para incluir una 
representación	 de	 la	Oficina	
Jurídica y participación de la 
Rectoría.

Se llevó el 15 de junio a 
Comisión con presencia de la 
Mag. Tatiana Villalobos, jefa 
de	 la	 Oficina	 Jurídica	 y	 se	
acordó remitir la propuesta 
a	 la	 Oficina	 Jurídica	 y	
Rectoría para que envíen 
observaciones en un plazo 
de 15 días para ser vistas 
nuevamente en comisión.

14

Analizar la posibilidad de incorporar en 
el Reglamento del Consejo Universitario 
el tema de pago, mediante dietas, a las 
personas representantes estudiantiles 
y a la persona representante de la 
Federación de Colegios Profesionales 
Universitarios, por su trabajo en el 
Consejo Universitario. De conformidad 
con el análisis plasmado en el Dictamen 
CE-4-2023.

Martha 
Alejandra 
Navarro 
Navarro

29/06/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
análisis en comisión.
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Respecto al trámite que se le ha dado a los casos pendientes, esta comisión se abocó a efectuar una revisión y análisis 
preliminar,	según	 la	priorización	definida.	Del	 total	de	casos	asignados	a	 la	CCCP	al	10	de	enero	de	2023,	 fueron	
revisados y tramitados aquellos de mayor impacto institucional y se gestionaron las acciones pertinentes para dar curso 
a	la	resolución	definitiva	de	los	asuntos	pendientes,	entre	ellos	los	siguientes:

• Régimen salarial

Sobre esta materia, la comisión tenía para estudio seis casos que fueron trasladados desde la Comisión 
de Docencia y Posgrado y la Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional para un 
análisis integral, de estos se archivó uno21, y quedan cinco que continúan en análisis (véase cuadro 3).

En el marco del análisis de los casos contenidos en este asunto (cinco pases), se determinó que estos 
debían ser reconsiderados a la luz de la promulgación de la Ley Marco de Empleo Público dado que esta 
define	elementos	y	componentes	asociados	con	un	 régimen	salarial,	es	por	ello	que	se	conformaron	 tres	
subcomisiones, cuyo trabajo se sintetiza a continuación:

1. Régimen salarial: Esta subcomisión está integrada por el Dr. Carlos Araya Leandro, el Dr. Germán 
Vidaurre Fallas, el Dr. Pedro Méndez Hernández, la M.Sc. Carmela Velázquez Carillo, quien la coordina, y 
la asesoría de la Mag. Rosibel Ruiz Fuentes.

Este equipo de trabajo analizó la materia salarial a partir de lo dispuesto en la Ley Marco de Empleo Público. 
En	este	sentido,	la	comisión	se	ha	reunido	en	múltiples	ocasiones	con	personal	de	la	Oficina	de	Recursos	
Humanos (ORH), de la Facultad de Derecho e incluso externo, quienes han brindado su criterio con respecto 
al abordaje y las posibilidades de acción por parte de la Universidad.

Como	parte	del	 trabajo	 llevado	a	cabo	se	definieron	 los	principales	propósitos	del	 régimen	salarial	y	 los	
elementos determinantes para el nuevo esquema de remuneración, el cual fue propuesto y es objeto de 
análisis por parte de la Administración, dado que es imperativo asegurar su viabilidad y sostenibilidad 
presupuestaria.

Por	otro	lado,	se	realizó	una	revisión	de	toda	la	normativa	institucional	que	refiere	alguna	disposición	asociada	
con un componente o un incentivo de índole salarial; esto, con el objetivo de determinar si corresponde su 
actualización o eliminación.

En este momento, se cuenta con una propuesta de reforma integral a las Regulaciones del régimen salarial 
académico de la Universidad de Costa Rica, la cual será socializada con algunos órganos para su posterior 
consulta a la comunidad universitaria.

Sobre	 el	 régimen	 salarial	 del	 sector	 administrativo	 se	 realizaron	 las	 consultas	 respectivas	 a	 la	 Oficina	
de Recursos Humanos y al Dr. Pedro Méndez Hernández, quienes se encuentran realizando los ajustes 
correspondientes, cabe señalar que este régimen no está normado en su totalidad, sino que únicamente 
existen algunas alusiones o normas vinculadas con los incentivos salariales.

2.	Gestión	del	desempeño:	Esta subcomisión está integrada por el Dr. Carlos Palma Rodríguez, la M.Sc. 
Carmela Velázquez Carrillo, la Srta. Natasha García Silva, la Ph.D. Patricia Fumero Vargas, quien la 
coordina, y la asesoría del MBA. Javier Fernández Lara.

Esta subcomisión se planteó el objetivo de revisar la normativa institucional para determinar cuáles eran los 
reglamentos	que	debían	modificarse	para	fortalecer	la	gestión	del	desempeño	del	personal	universitario.	En	
una primera etapa se determinó que en el caso del sector administrativo, la gestión del desempeño laboral 
había sido regulada, mediante resolución, mientras que en el sector docente, lo que estaba regulado era 
el proceso de evaluación del desempeño docente, con carácter formativo, no así el desempeñó laboral 
propio del cambio de paradigma que exigía la nueva legislación. En esta etapa se tuvieron reuniones con la 
Oficina	Jurídica,	la	Vicerrectoría	de	Docencia,	la	Comisión	Instructora	Institucional	y	la	Oficina	de	Recursos	
Humanos.

En una segunda etapa, a partir de las discusiones realizadas y las consultas legales planteadas a los órganos 
asesores,	el	grupo	de	trabajo	elaboró	un	primer	proyecto	de	reformas	que	consideraron	modificaciones	a	

21 Propuesta de inclusión de un artículo nuevo a las Regulaciones del Régimen Salarial Académico de la Universidad de Costa Rica.
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los reglamentos de régimen académico, régimen salarial académico, disciplinario docente, administración 
de salarios, interno de trabajo, régimen académico estudiantil y disciplinario estudiantil. Estas propuestas 
fueron analizadas y aprobadas por la Comisión de Coordinadores de Comisiones Permanente. Sin embargo, 
esta	subcomisión	decidió	trabajar	en	una	propuesta	más	integradora,	esto,	tras	la	opinión	legal	de	la	Oficina	
Jurídica acerca de las inquietudes en esta materia en función de la Ley Marco de Empleo Público, la 
resolución de la Vicerrectoría de Docencia para evaluar el desempeño docente de 2022, y el planteamiento 
hecho por esa misma Vicerrectoría de Docencia para distinguir muy claramente la evaluación del desempeño 
académico y la evaluación del desempeño docente.

La tercera etapa consistió en elaborar la propuesta de reglamento para la gestión del desempeño en la 
Universidad de Costa Rica, el cual integraría en un solo instrumento la evaluación del desempeño, tanto 
docente	como	administrativa.	Esa	propuesta	se	construyó	con	 la	participación	de	 la	Oficina	de	Recursos	
Humanos y la Vicerrectoría de Docencia. La propuesta fue aprobada el pasado 2 de junio de 2023 en la CCCP, 
e	incluye	el	texto	general	del	reglamento	y	las	modificaciones	a	otros	reglamentos	para	dar	concordancia	y	
coherencia al proceso.

La	cuarta	etapa	es	una	revisión	general	de	la	propuesta	aprobada	por	la	CCCP,	de	manera	que	se	afinen	los	
detalles del proceso que tendrían que realizar las vicerrectorías de Acción Social e Investigación. En reunión 
del pasado 14 de junio de 2023, la vicerrectora de Acción Social y la asesoría legal estuvieron de acuerdo con 
los términos en que fue redactada la propuesta reglamentaria. En el caso de la Vicerrectoría de Investigación, 
aunque	no	expresó	objeciones,	excepto	al	artículo	38,	se	consideró	pertinente	reunirse	para	afinar	detalles	
y precisar si los instrumentos evaluativos actuales pueden ser utilizados para el proceso de evaluación del 
desempeño	laboral	docente	en	esa	área	sustantiva.	La	reunión	se	planificó	para	el	21	de	junio	de	2023,	luego	
de	lo	cual,	se	valora	hacer	una	consulta	a	la	Oficina	Jurídica	para	afinar	la	propuesta	y	poder	consultarla	a	la	
comunidad	universitaria,	a	finales	del	mes	de	julio	de	este	2023,	de	manera	que	entre	a	regir	para	el	proceso	
de evaluación del desempeño del año 2024.

3. Valoración de puestos: Esta subcomisión está integrada por el Dr. Jaime Caravaca Morera, el Dr. Eduardo 
Calderón Obaldía, la Lic. Adriana Espinoza Paniagua, el Lic. Álvaro Mora Alvarado, la MTE Stephanie 
Navarro Fallas, quien la coordina, y la asesoría del Lic. Gerardo Fonseca Sanabria.

Esta	subcomisión	se	reunió	en	un	primer	momento	con	personal	del	Centro	de	Informática	para	definir	y	
elaborar un instrumento y habilitar en el Portal Universitario un espacio para la obtención de la información 
del	personal	universitario	administrativo,	de	manera	que	permita	 justificar	el	 aporte	de	 los	puestos	a	 las	
funciones sustantivas de la Universidad.

En esta subcomisión se acordó hacer una consulta (por medio del portal) al personal administrativo para 
justificar	cada	puesto	desde	las	características	“exclusivo	y	excluyente”.	Se	decidió	que	fuera	una	consulta	
general del puesto en sí y no por funciones. El objetivo es que una vez sistematizada la información, esta 
será	incluida	en	el	perfil	de	cada	puesto	en	el	Manual	de	Clases	y	Cargos,	el	cual	es	el	instrumento	técnico	
que describe la estructura ocupacional de la Institución con base en los puestos de trabajo administrativo. 
La	Ofician	de	Recursos	Humanos	(ORH)	aportó	elementos	que	facilitaron	la	discusión,	se	hicieron	varios	
ejercicios	para	determinar	la	forma	y	la	pregunta	que	permita	justificar	de	la	mejor	manera	lo	requerido,	a	
saber:

¿Cómo aporta su puesto a las actividades sustantivas y propósitos de la Universidad de Costa Rica y qué por 
tanto, se diferencia de otros puestos similares en otras instituciones?

Además,	 se	 desarrollaron	 tres	 talleres.	 El	 primero	 se	 realizó	 el	 24	 de	 febrero	 de	 2023	 en	 el	 edificio	 de	
Educación Continua con la intención de hacer una validación de la información que se incluirá en la consulta 
a la población administrativa y obtener insumos, previo a realizar otros talleres y la capacitación de las 
jefaturas administrativas. Para esta validación se seleccionó intencionalmente 23 personas de diferentes 
puestos del Manual de Clases y Cargos. La ORH se encargó hacer la invitación de las personas.

El	segundo	taller	se	desarrolló	el	29	de	marzo	de	2023	en	el	edificio	de	Educación	Continua	con	personal	de	
la	Oficina	de	Servicios	Generales,	choferes,	mensajeros,	oficiales	de	seguridad	y	de	tránsito.	El	objetivo	de	
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este taller fue determinar cómo percibían su puesto y su importancia para la Universidad. Asimismo, obtener 
toda	la	información	posible	que	permita	justificar	los	puestos.

El	tercero	se	realizó	el	14	de	junio	de	2023	en	el	edificio	de	Educación	Continua,	con	diferentes	categorías	
de puestos, entre ellas, fueron convocadas personas cajeras, gestión de pago, auditoras, abogadas, compras, 
contadoras, archivistas. En esta ocasión, al igual que en los anteriores se efectuaron varias dinámicas de 
trabajo	y	se	aplicó	la	consulta	final	para	obtener	la	información	sobre	la	importancia	y	el	aporte	del	puesto	
a la Universidad.

Está planteado la realización de un cuarto taller con personas conserjes, mensajeros, paisajismo, y 
mantenimiento.	Asimismo,	la	capacitación	a	las	jefaturas	de	oficinas	administrativas	y	la	aplicación	de	la	
consulta por el portal universitario.

• Donación	de	una	finca	por	parte	del	Instituto	Costarricense	de	Electricidad	(ICE) para que sea utilizada 
por la Finca Experimental Interdisciplinaria de Modelos Agroecológicos (FEIMA). Se le dio prioridad por su 
relevancia en el quehacer de la Institución, principalmente para la Sede Regional del Atlántico. El caso fue 
aprobado en la sesión N.° 6690, artículo 8, del 18 de abril de 2023.

• Propuesta de inclusión de un artículo nuevo a las Regulaciones del Régimen Salarial Académico de la 
Universidad de Costa Rica.	Este	caso	fue	archivado	con	el	oficio	CU-15-2023,	del	04/01/2023.”

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ detalla que, en términos generales, la Comisión ha tenido 
mucho trabajo este semestre; además, la división en subcomisiones ha obligado al plenario a dedicar muchas 
horas al trabajo para abordar los temas de la Ley Marco de empleo público, que los ha tenido ocupados en 
estos últimos meses.

Agradece al Lic. Gerardo Fonseca Sanabria, coordinador de la Unidad de Estudios, quien ha estado al 
lado de la Comisión con el acompañamiento de la mayor parte de los casos y en todos los que han analizado, 
con el apoyo de otros asesores de la Unidad.

Agrega que el Dr. Germán Vidaurre le recordó que están muy avanzados con la modificación de los 
artículos 13 y 15 del Reglamento de la Junta Administradora del Fondo de Ahorro y Préstamo, pues está 
para firma, por lo que serán conocidos pronto en el plenario.

 ARTÍCULO 5

La Comisión de Asuntos Estudiantiles presenta el Informe semestral CAE-1-2023, correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

EL DR. CARLOS PALMA da las buenas tardes.

Seguidamente, expone el informe, que, a la letra, dice:

“Este	informe	se	presenta	en	cumplimiento	de	lo	establecido	en	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo 
Universitario, el cual dispone que son deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, 
ante la Dirección del Consejo Universitario, un informe sobre el estado de los asuntos a su cargo. A continuación, 
se detallan los resultados de la labor realizada por la Comisión de Asuntos Estudiantiles (CAE), correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 202322, inclusive.

La CAE está integrada por el Dr. Carlos Palma Rodríguez, coordinador; la MTE. Stephanie Fallas Navarro, el Dr. 
Germán Vidaurre Fallas, la Srta. Natasha García Silva y la Srta. Valeria Bolaños Alfaro, representantes estudiantiles, y 
la Dra. María José Cascante Matamoros, vicerrectora de Vida Estudiantil, como representante del rector.

22 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 
diciembre de 2023.
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Además, el asesoramiento a la CAE por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios Técnicos 
(CIST) del Consejo Universitario estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-investigadoras: la Licda. Marjorie 
Chavarría Jiménez y la Mag. Rose Mary Fonseca González. Asimismo, se contó con la participación de la Licda. 
Vanessa	Rojas	Benavides,	funcionaria	de	la	Oficina	Jurídica.

Por otra parte, debido a la temática que atiende la CAE, en las discusiones participaron principalmente (acorde con 
la temática tratada) funcionarias y funcionarios de la Vicerrectoría de Vida Estudiantil (ViVE) y de instancias que 
dependen	de	dicha	vicerrectoría,	tales	como	la	Oficina	de	Becas	y	Atención	Socioeconómica,	la	Oficina	de	Registro	e	
Información, y la jefa del área de Residencias Estudiantiles. Igualmente, se contó con la visita de personas expertas de 
distintas instancias universitarias dependiendo del asunto en discusión, a saber: Vicerrectoría de Docencia y el Centro 
de Evaluación Académica.

A continuación se presenta el detalle de los casos asignados a esta comisión, los ingresados y los atendidos durante el 
periodo en estudio:

Cuadro N.° 1
Comisión de Asuntos Estudiantiles

Total de casos
Del 1.° de enero al 30 de junio de 2023

En trámite de años anteriores 16
Ingresados 3
TOTAL 19
Finalizados 1
Pendientes 18*

* Véase cuadro N.° 4.

En la reunión del 25 de enero de 2023,	la	CAE	definió	las	prioridades	para	el primer semestre del 2023, según se 
muestra a continuación:

Cuadro N.° 2
Comisión de Asuntos Estudiantiles

Priorización de casos

Asunto Asesor(a)

1

Modificación	del	artículo	10	del	Reglamento de adjudicación de becas a 
la población estudiantil	para	incluir	un	nuevo	beneficio	complementario,	
relativo a un monto para el pago de internet ante la existencia de las clases 
virtuales.

Marjorie

2
Evaluación de la pertinencia y conveniencia del impacto organizacional 
de	 la	 modificación	 al	 artículo	 26	 del	 Reglamento régimen académico 
estudiantil.

Marjorie

3
Analizar	la	pertinencia	de	modificar	el	artículo	31	del	Reglamento de 
adjudicación de becas a la población estudiantil, respecto a la carga 
académica consolidada requerida.

Rose Mary

4
Modificación	de	los	artículos	17,	18	y	31	del	Reglamento de Adjudicación 
de Becas a la población estudiantil.

Rose Mary

5

Analizar el encargo N.º 1, articulo 3, de la sesión N.º 6574 del Consejo 
Universitario, sobre la aprobación de la reforma parcial del artículo 3 del 
Reglamento de régimen académico estudiantil, a la luz de lo expuesto en 
el	 oficio	PPEM-346-2022,	 del	 Programa	 de	 Posgrado	 en	 Especialidades	
Médicas, y presentar una resolución del asunto.

Marjorie
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6
Propuesta de reforma integral del Reglamento del Proceso de 
Admisión Mediante Prueba de Aptitud Académica.

Rose Mary

7
Modificación	 del	 artículo	 14	 del	 Reglamento del proceso de admisión 
mediante Prueba de Aptitud Académica.

Rose Mary

8
Reforma integral al Reglamento del beneficio de residencias 
para la población estudiantil de la Universidad de Costa Rica.

Marjorie

9
Analizar y dictaminar sobre la propuesta de Reglamento de matrícula de 
la Universidad de Costa Rica.

Marjorie

10
Analizar	la	pertinencia	de	modificar	los	artículos	1,	2	y	6	del	Reglamento 
general de la Semana Universitaria.

Rose Mary

11
Realizar un análisis detallado y valorar una reforma a los artículos 2 y 7 del 
Reglamento de adjudicación de becas a la población estudiantil.

Marjorie

12
Valorar	una	modificación	al	artículo	11	del	Reglamento de los actos de 
graduación para que se establezca como posibilidad la opción de prestar 
juramento por escrito y recibir el diploma de forma alternativa.

Rose Mary

13
Modificación	 del	 artículo	 22,	 inciso	 a)	 del	 Reglamento de régimen 
académico estudiantil (RRAE), referente al plazo de 10 días hábiles para 
la entrega de evaluaciones.

Rose Mary

14
Analizar	la	pertinencia	de	modificar	el	artículo	14	bis	del	Reglamento del 
Régimen académico estudiantil.

Marjorie

15
Modificación	de	los	artículos	8	incisos	c)	y	e),	9	y	10	del	Reglamento de 
régimen académico estudiantil.

Marjorie

16
Reforma al artículo 30 del Reglamento de Adjudicación de Becas a la 
Población Estudiantil.

Rose Mary

Nota: La priorización fue asignada considerando los temas en estudio y la información disponible así como las cargas de trabajo de las personas 
asesoras.

La metodología de trabajo aplicada por la CAE ha sido revisar todos los casos y, cuando se dispone de la información 
requerida, avanzar en ellos tomando como prioridad aquellos de más impacto para la población estudiantil, tales 
como los relacionados con el Reglamento de régimen académico estudiantil, Reglamento del beneficio de residencias 
para la población estudiantil de la Universidad de Costa Rica, Reglamento de adjudicación de becas a la población 
estudiantil, Reglamento del proceso de admisión mediante Prueba de Aptitud Académica, y Reglamento de los actos 
de graduación.

Es importante mencionar que, a partir del mes de marzo del 2022, la Rectoría aprobó la modalidad de teletrabajo en la 
Institución. Este se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de marzo de 2022.

Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar 
el teletrabajo como una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción 
para aquellas clases ocupacionales en donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las 
condiciones definidas en los Lineamientos para implementar teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

Con base en la dispuesto anteriormente, la CAE continuó este año en la modalidad de trabajo virtual23, con su labor de 
analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración, por el Órgano Colegiado o por la Dirección.

La CAE, durante este periodo, atendió los siguientes casos:

23 Al 30 de junio se realizaron un total de 20 reuniones que se realizaron en forma virtual.
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Cuadro N.° 3
Comisión de Asuntos Estudiantiles

Asuntos atendidos o cumplidos
Del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Asesor(a) Acuerdo
Analizar el encargo N.º 1, articulo 3, de la sesión N.º 6574 
del Consejo Universitario, sobre la aprobación de la reforma 
parcial del artículo 3 del Reglamento de régimen académico 
estudiantil,	 a	 la	 luz	 de	 lo	 expuesto	 en	 el	 oficio	 PPEM-346-
2022, del Programa de Posgrado en Especialidades Médicas, y 
presentar una resolución del asunto.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

Sesión N.° 6686-08 
del 21/03/2023

Los casos pendientes al 30 de junio de 2023 son los siguientes:

Cuadro N.º 4
Comisión de Asuntos Estudiantiles

Casos pendientes al 30 de junio 2023

Asunto Asesor(a) Ingreso Estado

1

Analizar	la	pertinencia	de	modificar	el	artículo	31	del	
Reglamento de adjudicación de becas a la población 
estudiantil, respecto a la carga académica consolidada 
requerida.

Rose Mary 
Fonseca 
González

02/03/2021

En discusión 
de comisión, 
y pendiente de 
recibir visitas 
para obtener los 
aportes. 

2
Modificación	 de	 los	 artículos	 17,	 18	 y	 31	 del	
Reglamento de adjudicación de becas a la población 
estudiantil.

Rose Mary 
Fonseca 
González

14/04/2021
Pendiente para 
análisis de 
comisión. 

3

Modificación	 del	 artículo	 10	 del	 Reglamento de 
adjudicación de becas a la población estudiantil para 
incluir	un	nuevo	beneficio	complementario,	relativo	
a un monto para el pago de internet ante la existencia 
de las clases virtuales.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

27/07/2021

En espera de 
información por 
parte de ViVE 
según acuerdo 
del Consejo 
U n i v e r s i t a r i o 
de la sesión N.° 
6678, artículo 6, 
del 2/3/2023.

4
Propuesta de reforma integral del Reglamento del 
Proceso de admisión mediante Prueba de Aptitud 
Académica.

Rose Mary 
Fonseca 
González

07/12/2021
En análisis de 
comisión. 

5

Evaluación de la pertinencia y conveniencia del 
impacto	organizacional	de	la	modificación	al	artículo	
26 del Reglamento régimen académico estudiantil.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

02/05/2022

En elaboración 
de dictamen.

6
Reforma al artículo 30 del Reglamento de 
adjudicación de becas a la población estudiantil.

Rose Mary 
Fonseca 
González

20/05/2022
En proceso para 
elaboración del 
dictamen.
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7

Realizar un análisis detallado y valorar una reforma a 
los artículos 2 y 7 del Reglamento de adjudicación de 
becas a la población estudiantil. Marjorie de 

los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

14/07/2022

En espera de 
i n f o r m a c i ó n 
por parte de 
la	 Oficina	 de	
Becas según 
oficio	 OBAS-
470-2023, del 
10/3/2023.

8

Modificación	de	los	artículos	8,	incisos	c)	y	e),	9	y	10	
del Reglamento de régimen académico estudiantil.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

21/09/2022

En elaboración 
de dictamen.

9

Valorar	 una	 modificación	 al	 artículo	 11	 del	
Reglamento de los actos de graduación para que 
se establezca como posibilidad la opción de prestar 
juramento por escrito y recibir el diploma de forma 
alternativa.

Rose Mary 
Fonseca 
González

14/10/2022

Para discusión 
de la comisión 
( r e l a c i o n a d o 
con consultas 
efectuadas).

10

Modificación	 del	 artículo	 22,	 inciso	 a),	 del	
Reglamento de régimen académico estudiantil 
(RRAE), referente al plazo de 10 días hábiles para la 
entrega de evaluaciones.

Rose Mary 
Fonseca 
González

28/10/2022

En análisis de 
comisión.

11

Analizar	la	pertinencia	de	modificar	el	artículo	14	bis	
del Reglamento del Régimen académico estudiantil. Marjorie de 

los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

31/10/2022

Se publicó en 
consulta. Inicio 
de la consulta 
3 1 / 0 5 / 2 0 2 3 
y vence 
11/07/2023.

12

Reforma integral al Reglamento del beneficio de 
residencias para la población estudiantil de la 
Universidad de Costa Rica.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

01/12/2022

En análisis de 
comisión.

13
Modificación	 del	 artículo	 14	 del	 Reglamento del 
proceso de admisión mediante Prueba de Aptitud 
Académica.

Rose Mary 
Fonseca 
González

14/12/2022
En proceso para 
elaboración del 
dictamen.

14

Analizar y dictaminar sobre la propuesta de 
Reglamento de matrícula de la Universidad de Costa 
Rica.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

15/12/2022

Pendiente de 
análisis en 
comisión.

15

Analizar	 la	 pertinencia	 de	 modificar	 los	 artículos	
1, 2 y 6 del Reglamento general de la Semana 
Universitaria. Rose Mary 

Fonseca 
González

15/12/2022

En análisis 
de comisión 
y pendiente 
de recibir 
respuestas a 
consultas.

16

Inclusión	de	una	nueva	categoría	en	los	beneficios	de	
cancelación de aranceles de matrícula como nacional 
a las víctimas de trata de personas.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

09/05/2023

Pendiente de 
análisis en 
comisión.
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17

Analizar la posibilidad de establecer en el Reglamento 
de Orden y Disciplina de los Estudiantes de la 
Universidad de Costa Rica un plazo de prescripción 
para iniciar los procedimientos disciplinarios por 
faltas estudiantiles, así como para la ejecución del 
debido proceso de sanción por parte de los órganos 
competentes.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

02/06/2023

Pendiente de 
análisis en 
comisión.

18

Valorar	 la	posibilidad	de	modificar	 la	 redacción	del	
artículo 1 del Reglamento de orden y disciplina de 
los estudiantes de la Universidad de Costa Rica, a 
partir de lo establecido en el Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica.

Marjorie de 
los Ángeles 
Chavarría 
Jiménez

02/06/2023

Pendiente de 
análisis en 
comisión.

EL DR. CARLOS PALMA explica que los casos finalizados del semestre son pocos; sin embargo, 
aclara que, dada la temática con la que se trabaja en la Comisión, se requiere del apoyo de las oficinas 
administrativas, en suministrar datos relacionados con comportamientos en matrícula, en becas, en 
residencias estudiantiles; tanto así que no es fácil tener toda la información disponible en corto plazo. De 
tal manera que, si bien es cierto no están terminados muchos casos, son casos que están siendo estudiados 
en la Comisión; están en trámite, en consulta, porque muchos son trámites que tienen que ver con cambios 
o modificaciones integrales de reglamentos y eso lleva su tiempo.

Destaca importante considerar esa dinámica que se da en la Comisión, en virtud de que los casos, 
además de ser muy sensibles porque están relacionados con la población estudiantil, se requiere un análisis 
muy concienzudo y, por lo tanto, pasa su tiempo en velar porque ese tipo de reformas y modificaciones se 
realicen de la manera más justa y considerando a quienes les está afectando; es decir, los impactos de esas 
reformas son para la población más importante de la Universidad, la población estudiantil.

Pregunta a la M.Sc. Ana Carmela Velázquez si desea que mencione cada uno de los casos que están 
pendientes y los que han sido terminados. De todas maneras, piensa que, dada la cantidad de casos que 
tienen pendientes, espera que a finales del año tengan una buena cantidad de casos conocidos y resueltos.

Agradece toda la colaboración que les han brindado los compañeros y compañeras que forman 
parte de la Comisión, así como quienes les han ayudado en el asesoramiento de los diferentes informes y 
de las personas que forman parte de la Administración, que, muy eficientemente, les han suministrado la 
información correspondiente.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ menciona al Dr. Carlos Palma que no es necesario pasar 
por la revisión de los 16 casos, porque los miembros tienen el informe y cualquier observación y consulta 
sobre un caso en particular pueden hacerlo directamente con el coordinador de la Comisión; en este caso, 
el Dr. Carlos Palma.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ pregunta si tienen alguna observación. Al no haber 
consultas pasa al siguiente punto.

 ARTÍCULO 6

La Comisión de Asuntos Financieros y presupuestarios presenta el Informe semestral CAFP-1-2023, 
correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN expone el informe, que, a la letra, dice:

“Este	informe	se	presenta	en	cumplimiento	de	lo	establecido	en	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo 
Universitario, el cual dispone que son deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, 
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ante la Dirección del Consejo Universitario, un informe sobre el estado de los asuntos a su cargo. A continuación, 
se detallan los resultados de la labor realizada por la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios (CAFP), 
correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 202324.

La CAFP estuvo integrada por el Dr. Eduardo Calderón Obaldía, coordinador; el Dr. Carlos Araya Leandro, el Dr. 
Carlos Palma Rodríguez, la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas y el Dr. Roberto Guillén Pacheco, como representante 
del rector.

Además, el asesoramiento a la CAFP, por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios 
Técnicos (CIST) del Consejo Universitario estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-investigadoras: la Mag. 
Carolina Solano Vanegas y la Mag. Alejandra Navarro Navarro.

También, debido a la temática que atiende esta comisión, en el transcurso del semestre se contó con la participación 
y	 colaboración	 del	 personal	 de	 las	 siguientes	 oficinas:	 Administración	 Financiera,	 Planificación	 Universitaria,	
Contraloría Universitaria, Suministros, Recursos Humanos, Junta Administradora del Fondo de Ahorro y Préstamo, 
Oficina	Ejecutora	del	Plan	de	Inversiones	y	la	Rectoría.

La información suministrada en el presente informe es la siguiente:

Cuadro Título

1 Estado de los casos de la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios, 
correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

2 Casos concluidos por la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios, 
correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

3 Casos pendientes o analizados en la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios, 
al 30 de junio de 2023.

En el cuadro N.° 1 se presenta el detalle de los casos asignados a esta comisión:

Cuadro N.° 1
Estado de los casos de la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios

Del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Descripción Número
Pendientes de años anteriores 6
Ingresados 16
Total 22
Atendidos (-) 12
Pendientes * 10

* Véase cuadro N.° 3.

Es importante mencionar que, a partir del mes de marzo del 2022, la Rectoría aprobó la modalidad de teletrabajo en 
la Institución. Este se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de marzo de 2022, en la cual se determinó lo 
siguiente:

Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar 
el teletrabajo como una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción 
para aquellas clases ocupacionales en donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las 
condiciones definidas en los Lineamientos para implementar teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

Con base en la dispuesto anteriormente, la CAFP continuó este año en la modalidad de trabajo virtual25 con su labor 
de analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración por el Órgano Colegiado o por la Dirección. En el 
primer semestre se realizaron un total de dieciocho reuniones de la comisión.

24 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 
diciembre de 2023.

25 Al 30 de junio se realizaron un total de 18 reuniones en forma virtual .
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Los asuntos atendidos o resueltos en este periodo fueron los siguientes:

Cuadro N.° 2
Asuntos concluidos por la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios

del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Asunto Asesora Acuerdo

1
Cronograma del proceso de formulación del Plan 
Presupuesto 2024. Carolina Solano 

Vanegas

Sesión N.° 6675-04, del 
21/02/2023.

2

Recomendación de adjudicación de la Licitación 
Pública	N.º	2022LN-000004-0000900001	“Sede	
de Guanacaste, Pabellón de Aulas, Ampliación y 
Remodelación”.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6679-07, del 
07/03/2023.

3
Contratación directa N.° 2022CD-000255-
0000900001	 “Recinto	 de	 Paraíso,	 Pabellón	 de	
Aulas, Administración y otros Servicios”.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6687-10, del 
23/03/2023.

4 Modificación	Presupuestaria	N.º	2-2023. Carolina Solano 
Vanegas

Sesión N.° 6693-15, del 
27/04/2023.

5
Valorar la posibilidad de establecer una Junta de 
Adquisiciones y el respectivo reglamento que 
regule su constitución y funcionamiento.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6693-16, del 
27/04/2023.

6

Recurso de revocatoria N.° 02-2023 de 
la contratación Directa 2022CD-000255-
0000900001	 “Recinto	 de	 Paraíso,	 Pabellón	 de	
Aulas, Administración y otros servicios”.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6696-04, del 
09/05/2023.

7

Modificación	 unilateral	 del	 contrato	 de	 la	
Licitación Pública N.° 2017LN-000002-
0000900001	 “Oficina	 de	 Bienestar	 y	 Salud-
Edificio	Nuevo”.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6696-05, del 
09/05/2023.

8

Estados Financieros y opinión de los auditores 
independientes. Carta de Gerencia CG-1-
2021. Carta de Gerencia CG-Tecnologías de 
Información 2021, todos correspondientes al 31 
diciembre de 2021.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6702-07, del 
25/05/2023.

9 Presupuesto Extraordinario N.° 1-2023. Carolina Solano 
Vanegas

Sesión N.° 6710-05, del 
20/06/2023

10

Valorar la propuesta remitida por la Rectoría 
en	 el	 oficio	 R-3054-2023,	 que	 le	 permita	 a	
la Administración llevar a cabo los pagos 
correspondientes al modelo de Salario global 
transitorio de la Universidad de Costa Rica en 
forma expedita y remitir una recomendación al 
Órgano Colegiado para responder adecuadamente 
a esta solicitud.

Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6711-07, del 
22/06/2023.

11 Modificación	presupuestaria	N.°	1-2023. Martha Alejandra 
Navarro Navarro

Sesión N.° 6712-06, del 
27/06/2023.

12
Plan de trabajo de auditoría y Proyecto de 
Presupuesto	 de	 la	 Oficina	 de	 Contraloría	
Universitaria para el 2024.

Carolina Solano 
Vanegas

Sesión N.° 6713-12, del 
29/06/2023.

* Están en análisis de la comisión los siguientes casos:
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Cuadro N.° 3
Casos pendientes de la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios

al 30 de junio de 2023

Asunto Asesora Ingreso Resumen del estado

1

Propuesta	 de	 modificación	 del	
Reglamento para la administración 
del Fondo de Desarrollo 
Institucional.

Carolina 
Solano 

Vanegas
29/11/2018

Se analizaron las observaciones 
de la comunidad universitaria y 
se	trabaja	en	la	redacción	final	del	
reglamento.

2

Propuesta	 de	 modificación	 de	 las	
Normas Generales y Específicas 
para la Formulación, Ejecución y 
Evaluación del Presupuesto de la 
Universidad de Costa Rica.

Martha 
Alejandra 
Navarro 
Navarro

08/08/2019

El análisis del caso se debe 
retomar en 2023.

3

Solicitud a la Comisión de Asuntos 
Financieros y Presupuestarios 
para que analice el cumplimiento 
del acuerdo de la sesión N.° 6396, 
artículo 1, punto 4, en relación con 
el informe anual de indicadores de 
gestión.

Martha 
Alejandra 
Navarro 
Navarro

11/11/2020

Este año la CAFP terminó de 
analizar	 las	 45	 fichas	 técnicas	
que conforman esta propuesta de 
indicadores. Pendiente coordinar 
una reunión con la OPLAU para 
aclarar	 detalles	 de	 algunas	fichas	
y solicitar la elaboración de otras 
que la CAFP estima pertinentes. 

4

Análisis del estudio remitido en 
el OCU-R-195-2021 denominado 
Estudio del Título III de la Ley N.° 
9635 “Ley de Fortalecimiento de 
las Finanzas Públicas y su posible 
aplicación a la Universidad de 
Costa Rica”.

Martha 
Alejandra 
Navarro 
Navarro

04/10/2021

El análisis se suspendió a raíz de 
la aprobación de la Ley marco de 
empleo público.

5

Solicitud para la aprobación de 
una	 modificación	 de	 la	 partida	 de	
salarios del Presupuesto 2023, Jafap 
UCR.

Carolina 
Solano 

Vanegas
01/02/2023

En estudio de la comisión. Se 
elabora nueva consulta a la 
Oficina	Jurídica.

6
Estados Financieros y Liquidación 
Presupuestaria al 31 de diciembre de 
2022.

Carolina 
Solano 

Vanegas
17/02/2023

Se consulta criterio de la OCU a la 
Administración.

7
Informe Gerencial al 31 de diciembre 
del 2022.

Carolina 
Solano 

Vanegas
30/03/2023

Se consulta criterio de la OCU a la 
Administración.

8

Informe Anual de Labores de la 
Jafap, correspondiente al periodo 
2022.

Martha 
Alejandra 
Navarro 
Navarro

14/04/2023

Se solicitó criterio de la OCU al 
respecto (CAFP-4-2023).

9

Estados Financieros y opinión 
de los auditores independientes. 
Carta de Gerencia CG-1-2022. 
Carta de Gerencia CG-Tecnologías 
de Información 2022, todo 
correspondiente al 31 de diciembre 
de 2022.

Carolina 
Solano 

Vanegas
27/04/2023

Se consulta criterio de la OCU a la 
Administración.
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10

Informes de la Auditoría Externa 
denominados: "Carta de Gerencia 
CG 1-2022", "Estados Financieros 
y Opinión de los Auditores 
Independientes", "Carta de Gerencia 
CG-TI 2022".

Carolina 
Solano 

Vanegas
10/05/2023

Se consulta criterio de la OCU a la 
Administración.

EL DR. EDUARDO CALDERÓN agradece al Lic. Gerardo Fonseca Sanabria, coordinador de 
la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios Técnicos (CIST), quien colaboró con la 
elaboración del informe.

Señala que queda atento para cualquier consulta.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ pregunta a los miembros si tienen alguna consulta. Al no 
haber observaciones continúa con el siguiente punto.

ARTÍCULO 7

La Comisión de Investigación y Acción Social presenta el Informe semestral CIAS-1-2023, 
correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

LA Ph. D ANA PATRICIA FUMERO expone el informe, que, a la letra, dice:

“Este informe se presenta	en	cumplimiento	de	lo	establecido	en	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo 
Universitario, el cual dispone que son deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, 
ante la Dirección del Consejo Universitario, un informe sobre el estado de los asuntos a cargo de la comisión. A 
continuación se detallan los resultados de la labor realizada por la Comisión de Investigación y Acción Social (CIAS), 
correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 202326.

La CIAS está integrada por la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, coordinadora; el Dr. Carlos Palma Rodríguez, el Dr. 
Eduardo Calderón Obaldía, y la Dra. María Laura Arias Echandi como representante del rector.

Además, el asesoramiento a la CIAS por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios Técnicos 
(CIST) del Consejo Universitario estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-investigadoras: la Mag. Rosibel 
Ruiz Fuentes y la Licda. Gréttel Castro Céspedes, el Lic. David Barquero Castro, y la Mag. Rose Mary Fonseca 
González.	Asimismo,	 se	 contó	 con	 la	 participación	 de	 la	Licda.	Adriana	Gutiérrez	Monge,	 abogada	 de	 la	Oficina	
Jurídica.

En el cuadro N.° 1, se presenta un resumen con el total de casos pendientes de años anteriores, los ingresados a esta 
comisión a partir del 10 de enero 2023, los cerrados o atendidos por la CIAS, y los que se encuentran pendientes en 
análisis de la comisión.

Cuadro N.° 1
Total de asuntos de la Comisión de Investigación y Acción Social

Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Pendientes de años anteriores 13
Ingresados 3
TOTAL 16
Atendidos o cumplidos 5
Pendientes 11*

* Véase cuadro N.° 3.
26 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 

diciembre de 2023.
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Cabe señalar que en este periodo ingresaron a la CIAS tres casos que, aunado a los ya existentes, suman dieciséis. De 
estos, se analizaron y se atendieron cinco. Sin embargo, once casos se encuentran en trámite de resolución. De estos, 
al cierre de este informe hay tres en elaboración de dictamen, cuatro en análisis, uno en consulta, dos con trámites 
pendientes, y uno pendiente de iniciar el análisis en comisión.

Con respecto a las reuniones de esta comisión, es importante mencionar que, se realizaron un total de quince reuniones 
la mayoría de estas, diez en forma presencial. Por otra parte, a partir del mes de marzo del 2022,la Rectoría aprobó 
la modalidad de teletrabajo en la Institución27. Esta modalidad se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de 
marzo de 2022. En este sentido, se realizaron cinco reuniones de comisión en forma virtual.

Durante este semestre, la CIAS continuó28 con su labor de analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración 
por el Órgano Colegiado o por la Dirección.

De los asuntos tramitados por la CIAS, al 30 de noviembre de 2023, se presentan, a continuación, los asuntos atendidos 
o cerrados y las sesiones en que fueron aprobados en el plenario del Consejo Universitario:

Cuadro N.° 2
Comisión de Investigación y Acción Social

Casos atendidos o cerrados
Durante el periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Casos Asesor(a) Sesión

1
Modificación	 del	 Capítulo	 VII	 del	 Reglamento de la 
Vicerrectoría de Acción Social. (EGH-16 ) (VII Congreso 
Universitario).

María Rosibel 
Ruiz Fuentes

Sesión N.° 6690-
04, del 18/04/2023.

2
Modificación	de	 los	artículos	28	y	33	del	Reglamento de la 
Universidad de Costa Rica para la Vinculación Remunerada 
con el Sector Externo.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes

Sesión N.° 6704-
12, del 01/06/2023.

3

Modificación	del	Reglamento de la Dirección Editorial y de 
Difusión Científica de la Investigación de la Universidad 
de Costa Rica, para incorporar un capítulo referente a las 
editoriales de Sedes Regionales.

Gréttel Castro 
Céspedes

Sesión N.° 6704-
13, del 01/06/2023.

4
Solicitar a la Comisión de Investigación y Acción Social 
presentar	 una	 propuesta	 de	 reglamento	 de	 la	 figura	 de	
"programa institucional".

Rose Mary 
Fonseca González

Sesión N.° 6707-
06, del 13/06/2023.

5

Evaluar	la	pertinencia	de	modificar	los	artículos	3,	4,	19,	20,	
35, 42, 52, 67, 68 y adicionar dos artículos nuevos (42 bis y 
52 bis) al Reglamento de la Investigación en la Universidad 
de Costa Rica.

Rosibel Ruiz 
Fuentes

Sesión N.° 6711-
10, del 22/06/2023.

A continuación, en el cuadro N.° 3, se presenta el nombre de los asuntos en trámite en la CIAS, con el correspondiente 
avance:

27 Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar el teletrabajo como 
una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción para aquellas clases ocupacionales en 
donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las condiciones definidas en los Lineamientos para implementar 
teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

28 Al 30 de junio se realizaron un total de quince reuniones, cinco en forma virtual y diez presencial.
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Cuadro N.° 3
Comisión de Investigación y Acción Social

Casos pendientes
Al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor Ingreso Estado

1

Propuesta de Lineamientos para la 
protección de la propiedad intelectual 
de la Universidad de Costa Rica.

Gréttel 
Castro 

Céspedes
09/01/2012

Este caso se analiza de 
manera conjunta con 
el caso asociado a la 
comercialización de los 
resultados de la investigación 
científica	 que	 se	 realiza	
en la UCR, a través de los 
instrumentos jurídicos de 
la propiedad intelectual 
(asignado a la asesora 
Rosibel Ruiz).

Pendiente de análisis, la 
propuesta normativa se 
recibió el 30 de septiembre 
de 2022 y actualizada el 11 
de mayo de 2023.

2

Replantear la comercialización de los 
resultados	de	la	investigación	científica	
que se realiza en la UCR, a través de los 
instrumentos jurídicos de la propiedad 
intelectual. (EGH-52)-(VII Congreso 
Universitario). Rosibel 

Ruiz 
Fuentes

08/11/2016 

Este asunto se analiza de 
manera conjunta con el 
caso asociado a la propuesta 
de Lineamientos para la 
protección de la propiedad 
intelectual de la Universidad 
de Costa Rica (asignado a la 
asesora Gréttel Castro).

Pendiente de análisis, la 
propuesta normativa se 
recibió el 30 de septiembre 
de 2022 y actualizada el 11 
de mayo de 2023.

3

Propuesta de Reglamento para la 
Educación Permanente y Continua de 
la Universidad de Costa Rica. David 

Barquero 
Castro

09/08/2017

Se suspendió la discusión 
del caso para que la VAS 
revise la propuesta a la luz 
del nuevo reglamento de 
Acción Social, y presente 
observaciones a más tardar 
el 19 de junio. 

4

Modificación	 del	 Reglamento de la 
Dirección Editorial y de Difusión 
Científica de la Investigación de la 
Universidad de Costa Rica (DIEDIN), 
para sustituir el término dirección por 
jefatura.

Rosibel 
Ruiz 

Fuentes
06/06/2022

En consulta hasta el 11 de 
julio de 2023.



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

Sesión N.º 6722, ordinaria Martes 8 de agosto de 202332

5

Modificación	 del	 artículo	 26	 del	
Reglamento general de los trabajos 
finales de graduación en grado para 
la Universidad de Costa Rica, analizar 
la	inclusión	de	la	firma	de	las	actas	por	
parte de los tribunales examinadores 
y	 estudiantes	 cuando	 no	 se	 tiene	firma	
digital,	así	como	la	necesidad	de	firmar	
digitalmente el documento de los TFG 
que se envía al SIBDI para su posterior 
publicación en el repositorio Kérwá.

Gréttel 
Castro 

Céspedes
28/07/2022

En espera de respuesta del 
SEP	 (oficio	 CIAS-1-2023,	
del 20 de marzo de 2023)

6

Modificación	 del	 Reglamento Ético 
Científico de la Universidad de Costa 
Rica para las investigaciones en las que 
participan seres humanos, para que se 
introduzca la categoría de estudiante 
y	 se	 especifiquen	 los	 derechos	 de	
estudiantes.

Gréttel 
Castro 

Céspedes
21/09/2022

Propuesta en análisis por 
parte de la Vicerrectoría de 
Investigación.

7

Valorar la reforma al artículo 19 del 
Reglamento de la investigación de la 
Universidad de Costa Rica, referente 
a uniformar el plazo de nombramiento 
de las direcciones de unidades de 
investigación que pertenecen a varias 
unidades académicas.

María 
Rosibel 

Ruiz 
Fuentes

07/11/2022

Dictamen por elaborar.

8

Modificación	 al	 artículo	 15	 del	
Reglamento general de los trabajos 
finales de graduación en grado para la 
Universidad de Costa Rica.

Gréttel 
Castro 

Céspedes
14/12/2022

Dictamen por elaborar.

9

Revisión integral del Reglamento de 
la Dirección Editorial y de Difusión 
Científica de la Investigación de la 
Universidad de Costa Rica (DIEDIN).

Gréttel 
Castro 

Céspedes
17/02/2023

Pendiente de análisis en 
la comisión (en espera de 
propuesta	 de	 modificación	
por parte del SIEDIN).

10

Reforma al Reglamento de la 
investigación de la Universidad de 
Costa Rica para establecer criterios 
académicos y objetivos, y la votación 
pública en la selección de las personas 
que pueden integrar los comités asesores 
y	científicos	de	un	instituto	o	centro	de	
investigación.

María 
Rosibel 

Ruiz 
Fuentes

02/03/2023

Pendiente	 hacer	 oficio	
desestimando la solicitud.

11

Analizar	 la	 pertinencia	 de	modificar	 el	
artículo 8 del Reglamento general del 
Sistema de Medios de Comunicación 
Social de la Universidad de Costa 
Rica, particularmente, con respecto 
a la responsabilidad del Consejo 
Universitario de elegir y remover a las 
personas que ocupen la dirección de 
los distintos medios universitarios de 
comunicación social.

Gréttel 
Castro 

Céspedes
12/05/2023

Dictamen por elaborar.
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LA Ph. D. ANA PATRICIA FUMERO expresa que queda a las órdenes para cualquier consulta.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece a la Ph. D. Ana Patricia Fumero. Pregunta a los 
miembros si tienen alguna consulta. Al no haber observaciones continúa con el siguiente punto.

ARTÍCULO	8

La Comisión de Docencia y Posgrado presenta el Informe semestral CDP-1-2023, correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE expone el informe, que, a la letra, dice:

“De	conformidad	con	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo Universitario, en el cual se establece que 
son deberes de la persona que coordina la comisión presentar ante la Dirección del Consejo Universitario un informe 
semestral sobre el estado de los asuntos a cargo de la comisión, a continuación, se detallan los resultados de la labor 
realizada por la Comisión de Docencia y Posgrado (CDP), correspondiente al periodo comprendido entre el 10 de 
enero al 30 de junio de 202329.

Esta comisión está integrada por el Dr. Germán Vidaurre Fallas, coordinador; el Dr. Jaime Alonso Caravaca Morera, el 
Dr. Carlos Araya Leandro; y el Dr. Felipe Alpízar Rodríguez, representante del rector.

El asesoramiento a la CDP por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios Técnicos (CIST) 
del Consejo Universitario estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-investigadoras: el MBA Javier Fernández 
Lara, el Lic. David Barquero Castro, la Mag. Joselyn Valverde Monestel, y la Mag. Rose Mary Fonseca González. 
Además,	se	contó	con	la	participación	de	la	Licda.	Johanna	Peralta	Guillén,	funcionaria	de	la	Oficina	Jurídica.

Seguidamente se presenta en el cuadro N.° 1, el resumen del total de casos que se encuentran en la CDP, el cual 
considera los casos nuevos y los atendidos o dictaminados.

Cuadro N.° 1
Comisión de Docencia y Posgrado

Del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Pendientes de años anteriores 19
Ingresados 4
TOTAL 23
Atendidos 3
Pendientes * 20

Véase cuadro N,° 3.

Es importante mencionar que, a partir del mes de marzo del 2022 la Rectoría aprobó la modalidad de teletrabajo en la 
Institución. Esta modalidad se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de marzo de 2022, la cual determinó lo 
siguiente:

Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar 
el teletrabajo como una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción 
para aquellas clases ocupacionales en donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las 
condiciones definidas en los Lineamientos para implementar teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

Con base en lo dispuesto anteriormente, la CDP continuó este año en la modalidad de trabajo virtual30 con su labor de 
analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración por el Órgano Colegiado o por la Dirección.

29 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 
diciembre de 2023.

30 Al 30 de junio se realizaron un total de 17 reuniones todas en forma virtual.
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De conformidad con lo anterior, la comisión atendió los siguientes casos:

Cuadro N.° 2
Comisión de Docencia y Posgrado

Casos atendidos
Del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor Aprobado

1

Analizar	 las	recomendaciones	de	la	Oficina	de	Contraloría	Universitaria	
y	 las	 posibles	modificaciones	 al	Reglamento para la recontratación de 
personal académico jubilado para los diferentes regímenes de pensiones y 
jubilaciones de la República.

Rose Mary 
Fonseca 
González

Sesión N.° 6681-
07, del 09/03/2023.

2
Modificación	 al	 Reglamento del Régimen de beneficios para el 
mejoramiento académico en el exterior para el personal docente y 
administrativo en servicio.

David Josué 
Barquero 

Castro

Sesión N.° 6690-
05, del 18/04/2023.

3

Reforma al artículo 19 del Reglamento general del Sistema de Estudios 
de Posgrado,	con	el	fin	de	incorporar	a	la	representación	estudiantil	en	la	
Comisión del Programa de Posgrado, en los términos que lo establece el 
artículo 170 del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica.

Joselyn 
Paulette 
Valverde 
Monestel

Sesión N.° 6698-
08, del 16/05/2023.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE estima importante que, de los tres casos que fueron atendidos, uno 
de ellos, el de Análisis de las Recomendaciones de la Oficina de la Contraloría Universitaria y posibles 
modificaciones al Reglamento para la recontratación del personal académico jubilado para los diferentes 
regímenes de pensiones y jubilaciones de la República, se presentó dictamen, pero, en los otros dos casos: 
uno que tiene que ver con el Régimen de beneficios para el mejoramiento académico en el exterior, están 
a la espera de un informe de la Oficina de Asuntos Internacionales y Cooperación Externa (Oaice), y el 
segundo, sobre el Reglamento general del Sistema de Estudios de Posgrado, cuyo propósito es incorporar 
la representación estudiantil en la Comisión del Programa de Posgrado, se requiere hacer un cambio en el 
artículo 170 del Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica, y, de aprobarse, entonces la Comisión 
de Docencia y Posgrado procedería a reactivarlo; esos dos son casos se archivaron, porque dependen del 
trabajo que se haga en otra comisión.

Continúa con la lectura.

Los casos en análisis por parte de la CDP son los siguientes:

Cuadro N.° 3
Comisión de Docencia y Posgrado

Casos pendientes al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor(a) Ingreso Estado

1

Reforma al Reglamento de Régimen 
Académico y Servicio Docente.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
24/02/2011

La comisión concluyó la 
revisión de todos los expedientes 
adjuntos a este pase, únicamente 
queda pendiente de revisar 
la resolución QA-27 del VII 
Congreso Universitario. En 
razón de ello, se decidió proceder 
al archivo, ya que todavía está 
pendiente la revisión integral 
asociada al Pase CU-90-2020.
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EL DR. GERMÁN VIDAURRE explica que era una reforma que involucraba varios artículos y 
varios pases; todos han sido atendidos; el que quedaba pendiente era la resolución QA-27 del VII Congreso 
Universitario, el cual se archivó, pues estaba pendiente la revisión integral asociada al Pase CU-90-2020 y 
ya había cumplido el tiempo establecido y más bien se retoma dentro de la revisión integral parte de lo que 
en ese caso se proponía.

2

Análisis normativo del sistema de asignación 
y remuneración de carga académica en la 
Universidad	de	Costa	Rica	y	 su	definición	
conceptual; elaboración de las propuestas 
reglamentarias que correspondan. Javier Arturo 

Fernández 
Lara

21/07/2011

El caso se agendó en la sesión 
del 28 de junio de 2023, donde 
se espera recibir un informe 
sobre	 las	 modificaciones	 a	
la resolución que regula el 
sistema de cargas. El objetivo 
es que después del informe 
se analice la posibilidad de 
archivar el caso, ya que la 
Vicerrectoría de Docencia está 
trabajando	en	una	modificación	
de la resolución VD-99-2017.

3

Solicitar a la Comisión de Reglamentos que 
efectúe una revisión integral del Reglamento 
sobre departamentos, secciones y cursos, 
que permita su actualización, a la luz de los 
nuevos desafíos y realidad institucional, y 
se realice la respectiva concordancia con 
otras normas institucionales. David Josué 

Barquero 
Castro

27/05/2015

El caso fue retomado en 
comisión,	 con	 el	 fin	 de	
analizar el principio de 
departamentalización y valorar 
la posibilidad de crear una 
propuesta de reglamento. 
Para tales efectos se contó 
con la participación de la 
Máster María Beatriz Quesada 
Calderón, asesora del Área 
de Desarrollo Curricular 
del Centro de Evaluación 
Académica. Pendiente retomar 
la elaboración de una propuesta 
para reformar el reglamento 
actual.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE señala que es una revisión integral que se ha venido abordando, pero 
es una de las que ha presentado más complejidad, dada la naturaleza tan variada de los departamentos y 
secciones que tienen en las distintas unidades académicas y en las Sedes Regionales.

Continúa con la lectura.

4

Solicitar a la Comisión de Docencia y Posgrado 
que presente una propuesta reglamentaria basada 
en la terminología del Estatuto Orgánico y que 
regule el desarrollo y fortalecimiento de los planes 
de estudios de las carreras desconcentradas, 
descentralizadas y propias, impartidas 
simultáneamente en unidades académicas en la 
Universidad de Costa Rica.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
04/11/2019

La propuesta de 
reglamento fue consultada 
a la Vicerrectoría de 
Docencia, mediante 
el	 oficio	 CDP-7-2023,	
del 1.° de junio de 
2023. La propuesta 
será consultada a la 
comunidad universitaria, 
una vez resueltas las 
observaciones que haga 
la Vicerrectoría de 
Docencia.
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5

Analizar	la	pertinencia	de	modificar	la	integración	
de la Comisión de Régimen Académico, en 
razón de la demanda de trabajos para evaluación 
sometidos por las distintas áreas y ante los 
resultados infructuosos de los concursos para 
representar el Área de Ciencias Agroalimentarias 
ante esa comisión.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
21/05/2020

La comisión dictaminó 
negativamente el caso, 
ya que no existen 
criterios académicos 
suficientes	 para	 variar	
la conformación de la 
Comisión de Régimen 
Académico. En proceso 
de elaboración de 
dictamen.

6

Propuesta de reformas al Reglamento de régimen 
académico y servicio docente.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
29/10/2020

La información de los 
talleres fue analizada por 
la comisión y se acordó 
esperar el trabajo que 
viene haciendo el grupo 
de Régimen salarial para 
analizar qué otros cambios 
serían pertinentes. La 
propuesta es trabajar en 
un subgrupo de trabajo 
con personas expertas 
que permitan una reforma 
para fortalecer el régimen 
y adaptarse a las nuevas 
condiciones salariales.

7

Análisis de forma integral la problemática de la 
asignación excesiva de actividades en los cursos 
cuando esto no corresponde al creditaje asignado, 
incluyendo la revisión de reglamentos.

David Josué 
Barquero 

Castro
06/07/2021

Pendiente elaboración 
de dictamen, a luz 
de lo dispuesto en 
el Reglamento de 
Régimen Académico 
Estudiantil (principio de 
corresponsabilidad).

8

Modificación	 a	 varios	 artículos	 del	Reglamento 
de régimen disciplinario del personal académico. Javier Arturo 

Fernández 
Lara

25/10/2021

El caso entró en la 
corriente de análisis de la 
comisión, el pasado 14 de 
junio de 2023.

9

Análisis	 y	 discusión	 sobre	 los	 beneficios	 del	
teletrabajo internacional.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
15/11/2021

La comisión analizó el 
caso y determinó que es 
todavía muy pronto para 
redactar una normativa, 
por lo que decidió dejar el 
caso en espera, mientras 
tanto la Administración 
acumula mayor 
experiencia y resuelve 
los casos prácticos, antes 
de pensar en cambiar la 
normativa actual por un 
reglamento.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE informa que es un caso sobre el que hasta hace poco se establecieron 
algunos lineamientos para el teletrabajo internacional, la Comisión de Docencia y Posgrado ha considerado 
que es importante adquirir experiencia en esa materia antes de que puedan empezar a hacer un análisis o 
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establecer reglamentos en ese sentido; entonces, se ha dejado en pausa, (a propósito, esperando tener uno o 
dos años de información a partir de la experiencia que la Universidad está recibiendo.

Continúa con la lectura.

10

Reforma integral al Reglamento del Centro de 
Evaluación Académica. Joselyn 

Paulette 
Valverde 
Monestel

10/12/2021

Se revisó el contenido 
del expediente y se 
encuentra pendiente 
de iniciar el análisis en 
comisión para plantear 
el abordaje del caso.

11

Modificación	del	artículo	47	del	Reglamento de 
régimen académico y servicio docente.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
07/04/2022

Antes de dictaminar 
finalmente	 el	
caso, la comisión 
decidió retomar el 
planteamiento e hizo 
algunas consultas 
adicionales a la 
Comisión de Régimen 
Académico. La revisión 
del	 oficio	 CRA-1009-
2023, del 16 de junio 
de	 2023.	 El	 oficio	 será	
analizado en la sesión 
del 21 de junio de 2023.

12

Modificación	 al	 artículo	 37	 del	 Reglamento 
General del Sistema de Estudios de Posgrado. Javier Arturo 

Fernández 
Lara

20/05/2022

La comisión analiza las 
observaciones recibidas 
de la comunidad 
universitaria.

13

Modificación	 del	 Reglamento del Programa 
de Posgrado en Especialidades Médicas, en 
relación con la separación de estudiantes y el 
periodo de prueba.

David Josué 
Barquero 

Castro
05/08/2022

Pendiente redacción de 
dictamen (el caso se 
encuentra asociado con 
la reforma al artículo 
37 del Reglamento 
General del Sistema de 
Estudios de Posgrado.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE menciona que el caso ya está terminado; están en proceso de 
elaboración del dictamen y muy pronto se estará llevando al Consejo Universitario, al igual el artículo 47 
del Reglamento de régimen académico y servicio docente, sobre titulaciones, que también se terminó y está 
en proceso de elaboración del dictamen.

Continúa con la lectura.

14

Revisión integral del Reglamento de licencia 
sabática para los profesores de la Universidad 
de Costa Rica y	propuesta	de	las	modificaciones	
reglamentarias que correspondan.

David Josué 
Barquero 

Castro
04/10/2022

En redacción de 
dictamen después 
de ser analizadas 
las observaciones 
recibidas de 
la comunidad 
universitaria.
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EL DR. GERMÁN VIDAURRE menciona que el dictamen está para firma y llevarlo al plenario.

Continúa con la lectura.

15

Analizar las implicaciones en el proceso actual 
del concurso de antecedentes y hacer las 
concordancias reglamentarias correspondientes, 
a la luz de la sentencia N.º 94-2020-IV, del 
26 de agosto de 2020, del Tribunal Procesal 
Contencioso Administrativo, así como de la 
resolución 001559- FS12022, del 27 de julio de 
2022, de la Sala Primera de la Corte Suprema de 
Justicia.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
04/10/2022

La comisión decidió 
esperar la reforma 
del Estatuto Orgánico 
de la Universidad 
de Costa Rica, antes 
de proseguir con el 
análisis del caso.

16

Valorar la posibilidad de incluir en el Reglamento 
de régimen académico y servicio docente el 
trámite	 de	 revocación	 del	 título	 honorífico	 de	
persona emérita por causa probada.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
14/10/2022

Pendiente la consulta 
a	 la	 Oficina	 Jurídica	
acerca de posibles 
violaciones a 
derechos adquiridos.

17
Dictaminar acerca de la propuesta de reforma 
al artículo 19 del Reglamento de Régimen 
Académico y Servicio Docente.

Rose Mary 
Fonseca 
González

08/02/2023
Pendiente de análisis.

18

Valorar	 una	 modificación	 del	 Reglamento de 
régimen disciplinario del personal académico y 
del Reglamento de régimen académico y servicio 
docente referente al reconocimiento de carga 
académica y salarial a quienes ocupan un cargo 
en la Comisión Instructora Institucional y en la 
Comisión de Régimen Académico.

David Josué 
Barquero 

Castro
05/05/2023

El caso entró en la 
corriente de análisis 
de la Comisión, el 
miércoles 21 de junio 
de 2023.

19

Dictaminar el texto de un reglamento que 
regule la gestión de los programas de posgrado 
con	 financiamiento	 complementario,	 acto	
que implicará tramitar, simultáneamente, las 
modificaciones	que	correspondan	a	la	Normativa	
de procedimientos y criterios para el manejo 
del Fondo Restringido 170 y a la Normativa de 
procedimientos y criterios para el manejo del 
Fondo Especial de Becas, todo ello, siguiendo 
los	 requerimientos	 estatutarios	 del	 inciso	 k)	
del numeral 30 del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica, teniendo como base 
la propuesta remitida por el Sistema de Estudios 
de Posgrado, y según le fue solicitado en la sesión 
N.º 6562-04, del 1° de febrero de 2022.

Javier Arturo 
Fernández 

Lara
12/06/2023

El caso fue recibido 
para estudio por parte 
del asesor, el pasado 
15 de junio de 2023. 
Pendiente, el análisis 
del expediente y la 
remisión a comisión 
para el estudio 
correspondiente. 

20

Valorar	 la	 modificación	 al	 artículo	 38	 del	
Reglamento para el Reconocimiento y 
Equiparación de Estudios realizados en otras 
Instituciones de Educación Superior.

Joselyn 
Paulette 
Valverde 
Monestel

20/06/2023

Caso nuevo. 
Pendiente análisis de 
comisión.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE agradece a las personas asesoras que los han acompañado y al Lic. 
Gerardo Fonseca Sanabria, quien les colaboró con la elaboración del informe.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ refiere, sobre el caso relacionado con el teletrabajo en 
el exterior, que ella lo ha tratado de estudiar bastante dentro del quehacer institucional. Considera que la 
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Comisión debería iniciar el proceso de preparación de un reglamento a partir de los lineamentos que se han 
establecido, las experiencias que se tienen en la Institución, pues son de varios años que de haber estado 
trabajando en esa modalidad; entonces, desea solicitarle a la Comisión que puedan iniciar ese trabajo, no 
haciendo una postergación para generar esas experiencias, porque, efectivamente, ya la Universidad las 
ha estado aplicando de una u otra manera a lo largo del tiempo, por lo cual, para que el proceso se pueda 
sostener, es importante que se emita un reglamento que las ampare con mayor estabilidad, en comparación 
con el sistema que se maneja actualmente, relativo a los lineamentos por parte de la Vicerrectoría de 
Administración.

Reitera su solicitud a la Comisión, a fin de que considere ese plazo para adquirir experiencias, a partir 
de las ya existentes actualmente y que en algún momento ponen en un estado de indefensión a las personas 
que están haciendo ese tipo de trabajo en forma remota.

 ARTÍCULO	9

La Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional presenta el Informe semestral 
CAUCO-1-2023, correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ solicita a la MTE Stephanie Fallas que realice su 
presentación.

LA MTE STEPHANIE FALLAS agradece primero a las personas miembro, que integraron la 
Comisión en este primer semestre, y a las personas asesoras, que contribuyeron con su conocimiento en la 
elaboración de los dictámenes que han logrado presentar.

Explica que la Comisión cambió su integración en su totalidad, lo cual significó retomar muchos 
de los casos y volverlos a revisar desde el inicio; ello implicó una dedicación de tiempo importante de 
las horas que sesiona la Comisión y, dependiendo de los casos, cuando son muy amplios, sí generó que 
la consecución de los acuerdos no fuera tan rápida, de manera que permitiera ver una mayor cantidad de 
casos, aun así, el trabajo es muy satisfactorio. Considera que han logrado presentar dictámenes con acuerdos 
que han permitido una toma de decisión informada y bien elaborada, según consta en los fundamentos que 
tienen los dictámenes.

Seguidamente, expone el informe, que, a la letra, dice:

“De	conformidad	con	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo Universitario, en el cual se establece que son 
deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, ante la Dirección del Consejo Universitario 
un informe sobre el estado de los asuntos a cargo de la Comisión, a continuación se detallan los resultados de la labor 
realizada por la comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional (CAUCO), correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 202331.

Esta comisión estuvo integrada por la MTE Stephanie Fallas Navarro, coordinadora; la Ph.D. Ana Patricia Fumero 
Vargas, el Dr. Germán Vidaurre Fallas, la Srta. Natasha García Silva representante estudiantil, y el Dr. Roberto Guillén 
Pacheco, representante del rector.

Además, el asesoramiento a la CAUCO por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios 
Técnicos (CIST) del Consejo Universitario durante este periodo estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-
investigadoras: la Mag. Joselyn Valverde Monestel, la Mag. Rosibel Ruiz Fuentes, y el Lic. David Barquero Castro. 
Asimismo, se contó con la participación, como asesora legal, de la Licda. Alhyssa Villalta Villalobos, funcionaria de 
la	Oficina	Jurídica.

31 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 
diciembre de 2023.
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A continuación, se presenta un cuadro con el resumen del total de casos que se encuentran en la CAUCO. Este incluye 
los casos pendientes de años anteriores, los nuevos, y los atendidos o dictaminados.

Cuadro N.° 1
Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional

Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Pendientes de años anteriores 17

Ingresados 8 

TOTAL 25

Atendidos o cumplidos 4

Pendientes * 21

* Ver asuntos pendientes.

Es importante mencionar que, a partir del mes de marzo del 2022 la Rectoría aprobó la modalidad de teletrabajo en 
la Institución. Esta se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de marzo de 2022, en la cual se determinó lo 
siguiente:

Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar 
el teletrabajo como una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción 
para aquellas clases ocupacionales en donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las 
condiciones definidas en los Lineamientos para implementar teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

Con base en la dispuesto anteriormente, la CAUCO continuó este año en la modalidad de trabajo virtual32, con su labor 
de analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración por el Órgano Colegiado o por la Dirección.

Seguidamente se presenta una descripción de los casos cerrados, en consulta, redacción de dictamen, así como los 
pendientes de análisis y resolución en la CAUCO.

A) Casos atendidos

Los casos cerrados por la CAUCO en este periodo son lo que se muestran a continuación:

Cuadro N.° 2
Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional

Casos cerrados
Del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor Acuerdo

1
Modificación	del	Reglamento del Sistema de Bibliotecas, 
Documentación e Información (SIBDI) para sustituir el 
término Dirección por Jefatura.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel

Sesión N.° 6664-06, 
del 12/01/2023.

2 Propuesta del Reglamento de la Sede del Sur. David Josué 
Barquero Castro

Sesión N.° 6692-05, 
del 25/04/2023.

3

Revisar la Resolución R-271-2022, en la que se ordenan 
diversas acciones relativas a la Sección de Mantenimiento 
y	 Construcción	 de	 la	 Oficina	 de	 Servicios	 Generales	
(OSG)	 “específicamente	 con	 la	 Unidad	 de	 Diseño	 y	
Supervisión	de	Obras	(UDSO)”	y	a	la	Oficina	Ejecutora	
del Programa de Inversiones (OEPI).

David Josué 
Barquero Castro

Sesión N.° 6612-05, 
del 27/06/2023.

32 Al 30 de junio se efectuaron un total de veinte reuniones que se realizaron en forma virtual.
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4

Donación	 de	 una	 finca	 por	 parte	 del	 Ministerio	 de	
Trabajo y Seguridad Social (MTSS), que es ocupada por 
el Centro Infantil Ermelinda Mora, de la Sede Regional 
de Occidente.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel

Sesión N.° 6613-07, 
del 29/06/2023.

* B) Casos pendientes en proceso de análisis

En el cuadro N.° 3 se muestran los casos que están en proceso de análisis en la CAUCO.

Cuadro N.° 3
Comisión de Administración Universitaria y Cultura Organizacional

Casos en análisis (pendientes)
Al 30 de junio de 2023

1

Valorar la posibilidad y 
pertinencia de incluir en el 
Reglamento de elecciones 
universitarias cambios por 
incrementos en el tiempo 
asignado a los miembros 
titulares y suplentes 
del Tribunal Electoral 
Universitario (TEU), según lo 
solicitado	 en	 el	 oficio	 TEU-
296-2023.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel

19/05/2023

Pendiente presentación del 
dictamen en el plenario.

2
Reforma al Reglamento de la 
Facultad de Odontología.

David Josué 
Barquero Castro

01/03/2022
Dictamen en elaboración.

3
Analizar la pertinencia de 
derogar el Reglamento de la 
Facultad de Ingeniería.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel

17/11/2022
Dictamen en elaboración.

4

Propuesta	de	modificación	del	
Reglamento de Elecciones 
Universitarias.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel

16/02/2010

El Reglamento se encuentra en 
consulta hasta el 23 de junio de 
2023, en el Tribunal Electoral 
Universitario. 

5
Revisión de propuesta del 
Reglamento de la Sede 
Regional del Caribe.

David Josué 
Barquero Castro

21/12/2018
En redacción de dictamen 
para aprobar propuesta de 
reglamento.

LA MTE STEPHANIE FALLAS menciona que ya salió a consulta; revisaron las observaciones y 
se elaboró el dictamen. Actualmente se encuentra en revisión por parte de los miembros y pronto estarán 
firmando el dictamen.

Continúa con la lectura.
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6

Trasladar a la Comisión de 
Administración Universitaria 
y Cultura Organizacional 
(CAUCO), para su análisis, 
la transformación del espacio 
y estructura que ocupa la 
Universidad de Costa Rica 
en la Sede Interuniversitaria 
de Alajuela, como un recinto 
adscrito a la Sede Regional de 
Occidente de la Universidad 
de Costa Rica.

María Rosibel Ruiz 
Fuentes 17/12/2020

El 29 de septiembre de 2022, 
se	 recibió	 el	 “Informe	 sobre	
la situación de la Universidad 
de Costa Rica en la Sede 
Interuniversitaria”; no obstante, 
no se obtuvo un criterio por 
parte de la Administración. 
El lunes 6 de febrero de 2023 
se recibió al Dr. Felipe Alpízar 
Rodríguez, quien señaló que 
iba a solicitar a la Rectoría 
plantear las preocupaciones 
exteriorizadas en Conare. En el 
marco de esta reunión se remitió 
el	 oficio	 CAUCO-2-2023,	 del	
24 de febrero de 2023, mediante 
el cual se solicitó informar la 
forma en la que se abordará la 
situación de la SIUA; esto, con 
el propósito de determinar si 
es necesario realizar reformas 
reglamentarias o estatutarias.

Este caso debe ser retomado 
para valorar el criterio brindado 
en	 el	 oficio	 R-2522-2023,	 del	
26 de abril de 2023.

LA MTE STEPHANIE FALLAS menciona que este caso está en la Comisión desde el 2021, 
cuando asumió la coordinación de la Comisión. Este año se está analizando la posibilidad de que la Sede 
Interuniversitaria de Alajuela, lo que corresponde a la Universidad de Costa Rica, se transforme en un recinto 
adscrito a la Sede Regional de Occidente; ese es el título del pase que tienen en la Comisión. Han hecho 
consultas continuamente a la Administración, para recabar información; ellos elaboraron un diagnóstico 
sobre el estado de la Universidad de Costa Rica en ese Convenio de Intersedes; sin embargo, todavía no 
hay una solución definitiva; la última comunicación que tuvieron con el vicerrector de Docencia, Dr. Felipe 
Alpízar Rodríguez, es que están valorando un escenario para organizar principalmente la gobernanza que 
corresponde a la Institución en la Sede Interuniversitaria.

Señala que está a la espera de una respuesta de parte de la Administración con respecto a un escenario 
que ellos ofrecieron. El caso está todavía activo; por tanto, no se ha cerrado.

Asunto Asesor (a) Ingreso Estado 

7

Análisis de la propuesta de 
creación	 de	 la	 Oficina	 de	
Programas Deportivos en 
la estructura organizativa 
de la Vicerrectoría de Vida 
Estudiantil y proceder 
al	 traslado	 de	 la	 Oficina	
de Bienestar y Salud a la 
Rectoría o la Vicerrectoría 
de Administración, según se 
estime conveniente.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 10/08/2021

En análisis. Está a la espera 
de	 la	 definición	 por	 parte	
del Consejo de Rectoría 
sobre la conveniencia de 
trasladar	 o	 no	 esta	 oficina	 a	
la Rectoría o Vicerrectoría de 
Administración.
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8

Análisis de la pertinencia 
de	 modificar	 los	 artículos	 3,	
5, 11, 12, 13, 15, 17, 18, 19, 
20, 21, 22, 23, 24 y adicionar 
dos artículos nuevos al 
Reglamento de la Universidad 
de Costa Rica en contra de la 
discriminación.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 21/04/2022

En análisis de comisión. 
Pendiente de retomar las 
observaciones del periodo de 
consulta. 

9
Modificación	al	artículo	2	del	
Reglamento general de las 
oficinas administrativas.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 22/06/2022

Pendiente de Iniciar análisis en 
comisión.

10

Propuesta de reglamento 
para la resolución alterna de 
conflictos	 en	 la	 Universidad	
de Costa Rica.

David Josué 
Barquero Castro 12/07/2022

Pendiente de ser retomado en 
comisión.

11
Reglamento de la Oficina 
de Becas y Atención 
Socioeconómica.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 27/07/2022

Pendiente de iniciar análisis en 
comisión.

12 Reglamento de la Oficina de 
Orientación.

David Josué 
Barquero Castro 28/07/2022 Pendiente de ser retomado en 

comisión.

13

Modificación	 de	 los	 artículos	
18 y 19 del Reglamento de 
la Sede Regional del Pacífico 
Arnoldo Ferreto Segura, en 
lo correspondiente al Capítulo 
VII de la Coordinación 
General de Investigación.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 07/09/2022

Pendiente de iniciar análisis en 
comisión.

14
Propuesta de Reglamento del 
Archivo Universitario Rafael 
Obregón Loría (AUROL).

David Josué 
Barquero Castro 28/11/2022

Pendiente de ser analizado en 
comisión.

15

Modificación	 de	 los	 artículos	
10, 22, 24, y los capítulos IX 
y XI (en relación al cambio 
coordinación por servicio y 
sus implicaciones salariales) 
del Reglamento de la Sede 
Regional del Atlántico.

David Josué 
Barquero Castro 14/12/2022

Aprobado para publicar en 
consulta a la comunidad 
universitaria en la sesión N.° 
6713, del 29 de junio.

16
Reforma del Reglamento de 
la Oficina de Administración 
Financiera.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 27/01/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
iniciar análisis en comisión.

17

Valorar la propuesta de 
modificación	 al	 Reglamento	
de la Universidad de 
Costa Rica en contra del 
Hostigamiento Sexual, a partir 
de la solicitud realizada según 
oficio	SEP-5412-2022.

David Josué 
Barquero Castro 03/02/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
análisis en comisión.

18
Reforma integral del 
Reglamento de la Oficina de 
Registro e Información.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 27/02/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
iniciar análisis en comisión.
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19 Reglamento del Consejo 
Académico de Áreas.

David Josué 
Barquero Castro 21/04/2023 Caso nuevo. Pendiente de 

análisis en comisión.

20

Valorar la posible 
modificación	 del	 acuerdo	 de	
la sesión N.° 5574, artículo 5 
según	lo	propuesto	en	el	oficio	
CI-540-2023.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 21/04/2023

Caso nuevo. Pendiente de 
iniciar análisis en comisión.

21

Valorar	 la	 modificación	 del	
artículo 9 del Reglamento del 
Servicio de Transportes,	a	fin	
de que el Tribunal Electoral 
Universitario pueda formar 
parte de la lista de autoridades 
con prioridad para el uso de 
los servicios de transporte 
institucional.

Joselyn Paulette 
Valverde Monestel 12/06/2023

Caso nuevo. Pendiente de ser 
analizado en comisión.

Finalmente, agradezco a las personas integrantes de la CAUCO y a las personas miembro del Consejo Universitario, 
por mejorar con sus aportes los casos presentados por esta coordinación.

De	igual	manera,	manifiesto	un	agradecimiento	a	la	asesora	por	parte	de	la	Oficina	Jurídica,	a	las	personas	asesoras	
y a la coordinación de la Unidad de Estudios del CIST del Consejo Universitario, por el compromiso, aportes y 
experiencias que enriquecieron los análisis de los casos sometidos a consideración de la CAUCO.”

LA MTE STEPHANIE FALLAS agrega que en el informe se pueden observar los casos que han 
ingresado a la Comisión; muchos se relacionan con reglamentos organizativos de las oficinas administrativas 
y, en general, tienen mucho trabajo por resolver.

Reitera su agradecimiento a todas las personas integrantes y a las personas asesoras, que trabajan en 
conjunto en esa comisión.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece a la MTE Stephanie Fallas.

Cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA expresa que, de la exposición que hizo la MTE Stephanie Fallas, le 
llama la atención que tengan un caso en el cual hay una propuesta o están considerando adscribir la Sede 
Interuniversitaria de Alajuela a la Sede Regional de Occidente, la cual es una sede universitaria, pero 
también hay una sede universitaria, que es la Sede Rodrigo Facio, por lo que pregunta si podría ser un 
recinto de esa sede; le parece que debiera analizarse esa situación, porque, si la quieren considerar como 
recinto, los recintos están adscritos a las Sedes.

Reitera que la Sede Rodrigo Facio es una sede y, perfectamente, la Sede Interuniversitaria de Alajuela 
podría estar adscrita a ella. Lo dice pensando en voz alta, porque le causa ruido que vaya a ser trasladada a 
la Sede Regional de Occidente cuando podría ser a la Sede Rodrigo Facio.

Menciona que es algo que pensó y que tal vez no tiene nada que ver con ese trámite que están 
haciendo, pero es solo una reflexión.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ explica que esa preocupación de que no tengan una 
claridad de cómo participan en la estructura universitaria motivó, expresamente, una solicitud de que la 
Sede Interuniversitaria de Alajuela se adscribiera a la Sede Regional de Occidente; esa es la solicitud que 
existe y es lo que está estudiando la Comisión, aunque bien podría hacer una recomendación diferente. 
Agrega que, sin ánimo de que entren a discutir si la Ciudad Universitaria Rodrigo Facio se considera una 
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sede o no, pues es otro tema que tendrían que trabajar y tal vez no sea el momento para tener una discusión 
de ese tipo, el Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica no la considera como una sede, sino como 
la Ciudad Universitaria Rodrigo Facio como un todo.

Cede la palabra a la MTE Stephanie Fallas.

LA MTE STEPHANIE FALLAS agradece al Dr. Carlos Palma el aporte, porque siempre es 
bienvenido.

Aclara que es, porque, específicamente, ese fue el pase que recibió la Comisión en el 2020, el cual 
dice:	“(..)	la	transformación	del	espacio	y	estructura	que	ocupa	la	Universidad	de	Costa	Rica	en	la	Sede	
Interuniversitaria de Alajuela como un recinto adscrito a la Sede Regional de Occidente de la Universidad 
de Costa Rica”; es decir, se solicita que se transforme ese espacio como un recinto expresamente, pero, 
como se conoce y en varias ocasiones ha informado al respecto, es una decisión que tiene implicaciones 
no solo estructurales, sino también presupuestarias y de gobernanza en la misma sede; entonces, es una 
decisión compleja, debido a lo cual necesitan que la Administración defina la estrategia o el escenario que 
mejor consideren conveniente para que lo que se quiere organizar y regular que se haga de la mejor manera; 
actualmente el caso sigue activo; sin embargo, no hay todavía una definición de si es esa o será otra vía.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece a la MTE Stephanie Fallas.

Cede la palabra al Dr. Jaime Alonso Caravaca.

ARTÍCULO 10

La Comisión de Asuntos Jurídicos presenta el Informe semestral CAJ-1-2023, correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA expone el informe, que, a la letra, dice:

“De	 conformidad	 con	 el	 artículo	 44,	 inciso	k),	 del Reglamento del Consejo Universitario, en el cual se establece 
que son deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, ante la Dirección del Consejo 
Universitario un informe sobre el estado de los asuntos a cargo de la comisión, a continuación se detallan los resultados 
de la labor realizada por la Comisión de Asuntos Jurídicos (CAJ), correspondiente al periodo del 10 de enero al 30 de 
junio de 202333.

La CAJ durante este periodo estuvo integrada por el Dr. Jaime Alonso Caravaca Morera, coordinador; Dr. Eduardo 
Calderón Obaldía; y el Lic. William Méndez Garita.

Además, el asesoramiento a la CAJ, por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios 
Técnicos (CIST) del Consejo Universitario estuvo a cargo del Lic. Rafael Jiménez Ramos. Asimismo, se contó con la 
participación	de	la	Mag.	Tatiana	Villalobos	Quesada,	funcionaria	de	la	Oficina	Jurídica.

Seguidamente, en el cuadro N.° 1, se presenta un resumen con el total de casos pendientes de años anteriores, los 
ingresados a esta comisión a partir del 10 de enero 2023, los cerrados o atendidos, y los que se encuentran pendientes 
y análisis por parte de la CAJ.

33 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 
diciembre de 2023.
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Cuadro N.° 1
Comisión de Asuntos Jurídicos

Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Casos de la CAJ Cantidad
Pendientes de años anteriores 11
Ingresados 11

TOTAL 22
Cerrados o atendidos 9

Pendientes * 13
* Véase cuadro N.° 3.

Es importante mencionar que, a partir del mes de marzo del 2022 la Rectoría aprobó la modalidad de teletrabajo en 
la Institución. Este se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de marzo de 2022, que determinó lo siguiente:

Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar 
el teletrabajo como una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción 
para aquellas clases ocupacionales en donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las 
condiciones definidas en los Lineamientos para implementar teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

Con base en la dispuesto anteriormente, la CAJ continuó este año en la modalidad de trabajo virtual34 con su labor de 
analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración por el Órgano Colegiado o por la Dirección.

De los asuntos tramitados por la CAJ al 30 de junio de 2023, se indican a continuación, los asuntos atendidos o cerrados 
y las sesiones en que fueron aprobados en el plenario del Consejo Universitario:

Cuadro N.° 2
Comisión de Asuntos Jurídicos

Casos atendidos o cerrados
Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor Aprobado

1 Recurso extraordinario de revisión presentado por LeRoy 
Davis Larry, Jr.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6665-06 
del 17/01/2023

2 Recurso de apelación de la profesora Cindy Torres Quirós. Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6667-08 
del 24/01/2023.

3 Recurso de apelación presentado por el profesor Rodrigo 
Alvarado Marín.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6684-05 
del 14/03/2023

4 Recurso de apelación presentado por Sebastián Saborío 
Rodríguez.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6684-08 
del 14/03/2023

5 Recurso de apelación presentado por Manuel Rojas Salas. Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6684-09 
del 14/03/2023.

6 Recurso de apelación del profesor Elián Conejo Rodríguez. Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6702-10 
del 25/05/2023.

7 Recurso de apelación del Sr. Manuel Rojas Salas. Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6703-05 
del 30/05/2023.

8 Recurso de apelación presentado por Mauricio Araya 
Quesada

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6703-06 
del 30/05/2023.

9 Recurso de apelación subsidiaria presentada por el Prof. 
Gustavo Chan Mora.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6711-06 
del 22/06/2023.

Fuente: Base de datos Unidad de Estudios.

34 Al 30 de junio se realizaron un total de 19 reuniones, 7 en forma virtual y 12 de manera presencial.
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A continuación se muestra el nombre de los asuntos que se analizan en la CAJ. De estos, al cierre de este informe, dos 
se	encuentran	en	proceso	de	elaboración	de	dictamen,	siete	en	revisión	filológica,	dos	en	análisis	de	comisión,	uno	
devuelto para admisibilidad y uno con trámites pendientes.

Cuadro N.° 3
Comisión de Asuntos Jurídicos

Asuntos pendientes para plenario
 al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor Ingreso Estado

1

Recurso de apelación subsidiaria 
interpuesto por el Dr. Carlos Palma 
Rodríguez.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 07/09/2022

En análisis de 
comisión. Pendiente 
de	definir	la	línea	de	

resolución.

2

Recursos de apelación presentados por 
la Sra. Rosaura Chinchilla Calderón en 
contra	 de	 las	 calificaciones	 otorgadas	
por la Comisión de Régimen Académico 
a	once	obras	consignadas	en	los	oficios	
CRA-1336-2022, CRA1450-2022, 
CRA-1452-2022 y CRA-1454-2022.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 25/10/2022

En revisión 
filológica.

3

Recurso de Apelación en subsidio 
con Nulidad Relativa Concomitante 
presentado por el Sr. Giovanni Morales 
Bonilla, en aplicación del artículo 12 
del Reglamento de la JAFAP UCR.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 07/12/2022

Se devolvió 
el expediente 
a la Dirección 
del Consejo 

Universitario 
para que se emita 

el criterio de 
admisibilidad.

4
Recurso de apelación subsidiaria de la 
profesora Macarena Barahona Riera.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 08/02/2023

En revisión 
filológica.

5
Recurso de apelación subsidiaria del Sr. 
Juan José Mora Román. Rafael Francisco 

Jiménez Ramos 08/02/2023
En proceso de 
redacción del 

dictamen.

6
Recurso de apelación subsidiaria de la 
profesora Laura Cristina Blanco.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 27/02/2023

En revisión 
filológica.

7
Recurso de apelación subsidiaria del 
profesor Sergio Rojas Peralta.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 27/02/2023

En revisión 
filológica.

8
Recurso de apelación subsidiaria del 
profesor Marvin Quesada Quesada. Rafael Francisco 

Jiménez Ramos 27/02/2023
En proceso de 
redacción del 

dictamen.

9
Recurso de apelación subsidiaria 
presentado por la Prof. Rosaura 
Chinchilla Calderón.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 24/04/2023

En revisión 
filológica.

10
Recurso extraordinario de revisión 
del Sr. Mauricio Antonio Gómez 
Francheschi.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 29/05/2023

En consulta a la 
Sede del Caribe.

11 Recurso de apelación directa del Sr. 
Roy Campos Retana.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 05/06/2023 En análisis de 

comisión.
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12 Recurso de apelación subsidiaria del Sr. 
Aramis Pérez Mora.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 05/06/2023 En revisión 

filológica.

13 Recurso de apelación subsidiaria del Sr. 
Manuel Rojas Salas.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 05/06/2023 En revisión 

filológica.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA menciona que tres casos están pendientes de la revisión 
filológica; espera que días próximos puedan proceder con el paso siguiente, que es llevarlo a discusión al 
Órgano Colegiado. También tienen un caso que se devolvió a la Dirección del Consejo Universitario para 
que se emitiera el criterio de admisibilidad. Además, otro relacionado con la Sede Regional del Caribe, 
en el cual están realizando un análisis sobre una situación de convalidación de título; un caso que fue 
el que tomaron la decisión de devolver para hacer un análisis pormenorizado y considerar antecedentes 
del proceder de la Comisión de Régimen Académico, así como tres recursos de apelación subsidiaria que 
ingresaron recientemente y que se trasladaron a la Comisión de Asuntos Jurídicos por medio de pases, los 
cuales se encuentran pendientes de análisis.

Agrega que, actualmente, tienen seis casos pendientes; mañana van a sesionar; aunque el Dr. Eduardo 
Calderón se encontrará en ese momento con la Comisión de Asuntos Financieros y Presupuestarios, pues 
coincide el horario, se quiere avanzar en la discusión, a fin no dejar pendientes esos espacios de reflexión y 
de respuesta a los casos en estudio; esperan seguir avanzando en esa misma materia.

Queda atento a cualquier consideración u observación.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ pregunta a los miembros si tienen alguna consulta. Al no 
haber observaciones, se continúa con el siguiente punto.

ARTÍCULO 11

La Comisión de Estatuto Orgánico presenta el Informe semestral CEO-1-2023, correspondiente al 
periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA expone el informe, que, a la letra, dice:

“Este	informe	se	presenta	en	cumplimiento	de	lo	establecido	en	el	artículo	44,	inciso	k),	del	Reglamento del Consejo 
Universitario, el cual dispone que son deberes de la persona que coordina la comisión presentar, semestralmente, ante 
la Dirección del Consejo Universitario, un informe sobre el estado de los asuntos a su cargo. A continuación se detallan 
los resultados de la labor realizada por la Comisión de Estatuto Orgánico (CEO), correspondiente al periodo del 10 de 
enero al 30 de junio de 202335, inclusive.

La CEO está integrada por el Dr. Carlos Araya Leandro, coordinador; el Lic. William Méndez Garita, la MTE. Stephanie 
Fallas Navarro, el Dr. Jaime Alonso Caravaca Morera, la Srta. Valeria Bolaños Alfaro, y la Dra. María José Cascante 
Matamoros, representante del rector.

Además, el asesoramiento a la CEO, por parte de la Unidad de Estudios del Centro de Información y Servicios 
Técnicos (CIST) del Consejo Universitario, estuvo a cargo de las siguientes personas asesoras-investigadoras: la 
Licda. Gréttel Castro Céspedes, el Lic. Rafael Jiménez Ramos y la Mag. Rosibel Ruiz Fuentes. Asimismo, se contó 
con	la	participación	de	la	Mag.	Duánnier	Del	Sol	Pérez,	funcionaria	de	la	Oficina	Jurídica.

Por otra parte, para el análisis de los casos, se incorporó a representantes de la comunidad universitaria y personas 
externas en las discusiones de la comisión para la construcción conceptual de diferentes temas, lo cual ha sido de 
mucho valor para su discusión. En este sentido, según la temática tratada participaron en la Comisión de Estatuto 
Orgánico: el Dr. Daniel Camacho Monge, el Dr. Gabriel Macaya Trejos, ex rector de la Universidad de Costa Rica y el 
Dr.	Luis	Baudrit	Carrillo,	ex	jefe	de	la	Oficina	Jurídica	de	la	Institución.
35 En la sesión N.° 6663, artículo 6, del 10 de enero de 2023, se integran las comisiones permanentes para el periodo del 10 de enero al 31 de 

diciembre de 2023.
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A continuación en el Cuadro N.° 1 se resume el total de los asuntos tramitados por la comisión:

Cuadro N.° 1
Comisión de Estatuto Orgánico

Total de asuntos
Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

En trámite de años anteriores 23
Ingresados 6
Total 29
Atendidos o cumplidos 5
Total 24*

* Véase cuadro N.° 3.

Es importante mencionar que, a partir del mes de marzo del 2022, la Rectoría aprobó la modalidad de teletrabajo en 
la Institución. Esta modalidad se habilitó mediante la Circular R-14-2022, del 22 de marzo de 2022, en la cual se 
determinó lo siguiente:

Tras las buenas experiencias que el trabajo remoto brindó en este contexto, la UCR da un paso adelante para incorporar 
el teletrabajo como una opción institucionalizada e independiente de la pandemia (...). Este programa será una opción 
para aquellas clases ocupacionales en donde las funciones así lo permitan, siempre que las personas cumplan con las 
condiciones definidas en los Lineamientos para implementar teletrabajo en la Universidad de Costa Rica (…).

Con base en lo dispuesto anteriormente, la Comisión de Estatuto Orgánico continuó este año en la modalidad de trabajo 
virtual36, con su labor de analizar y dictaminar los asuntos sometidos a su consideración por el Órgano Colegiado o 
por la Dirección.

Esta comisión durante este periodo, atendió los siguientes casos:

Cuadro N.° 2
Casos atendidos o cumplidos por la Comisión de Estatuto Orgánico

Periodo del 10 de enero al 30 de junio de 2023

Casos Asesoramiento Sesión

1
Modificación	 al	 artículo	 214	 del	 Estatuto Orgánico para que 
haga operativa la lista de autoridades que indica el artículo 3 del 
Reglamento general de donaciones.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos

Sesión N.° 6663-10 
del 10/01/2023.

2
Reforma al artículo 43 del Estatuto Orgánico de la Universidad de 
Costa Rica para que la presencia de la representación estudiantil 
en el Consejo de Rectoría sea obligatoria y no facultativa.

Gréttel Castro 
Céspedes

Sesión N.° 6666-12 
del 19/01/2023.

3
Análisis	de	la	solicitud	de	modificación	de	los	artículos	82	bis	y	
87 del Estatuto Orgánico.

Gréttel Castro 
Céspedes

Sesión N.° 6670-15 
del 02/02/2023.

4
Analizar	la	pertinencia	de	realizar	reformas	estatutarias,	a	fin	de	
que las Sedes Regionales puedan proponer candidaturas para el 
decanato del Sistema de Estudios de Posgrado.

Gréttel Castro 
Céspedes

Sesión N.° 6671-06 
del 07/02/2023.

5
Valorar	la	figura	de	interpretación	auténtica	institucionalmente. María Rosibel 

Ruiz Fuentes
Sesión N.° 6694-03 
del 02/05/2023.

En el Cuadro N.° 3 se presentan los casos pendientes y en proceso de análisis en la Comisión de Estatuto Orgánico, 
con su respectivo estado, a saber:

36 Al 30 de junio se realizaron un total de 17 reuniones todas en forma virtual.
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Cuadro N.° 3
Casos pendientes en la Comisión de Estatuto Orgánico

Al 30 de junio de 2023

Asunto Asesor o asesora Ingreso Estado 

1

Trasladar a la Comisión de Estatuto 
Orgánico, la reforma integral del 
punto II Estudios de Posgrado, del 
capítulo X Sistemas Universitarios, 
del título II Estructura y Gobierno, 
y sus concordancias en el Estatuto 
Orgánico. 

Gréttel Castro 
Céspedes 26/09/2011

En espera de 
reconceptualización que 
enviará el SEP (SEP-191-
2023, del 16 de enero de 
2023).

2
Creación del área de Ciencias 
Económicas (EGH-1)-(VII Congreso 
Universitario). 

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 10/11/2016 

Dictamen CEO-9-2022 
pendiente de verse en 
plenario.

3

Construyendo una democracia 
universitaria más equitativa. (EGH-
6)-(VII Congreso Universitario).

Gréttel Castro 
Céspedes 10/11/2016 

Se trabajó en conjunto con 
el	 caso	 “Realizar	 un	 pase	
a la Comisión de Estatuto 
Orgánico para que analice la 
posibilidad	de	modificar,	en	
forma integral, el Estatuto 
Orgánico, de acuerdo con lo 
dispuesto en las solicitudes 
Externo-CU-647-2020 y el 
oficio	CU-1-2021”

La II consulta venció el 31 
de marzo de 2023, por lo 
que deben discutirse las 
respuestas de la comunidad 
universitaria en Comisión.

4

Iniciar el proceso establecido en el 
artículo 236 del Estatuto Orgánico de 
la Universidad de Costa Rica, para 
modificar	el	inciso	g)	de	los	artículos	
13 y 14, el inciso e) del artículo 24, y 
el artículo 25. 

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 17/10/2018 Caso en análisis de la CEO.

5

Modificación	de	los	artículos	81	inciso	
ch), 98 inciso ch), 109 incisos b) y 
ch), 111 inciso b) y 112 incisos ll) y 
q), y aquellos que resulten necesarios 
para armonizar la terminología de las 
carreras propias, descentralizadas y 
desconcentradas a carreras con planes 
de estudio consolidados y temporales. 

Gréttel Castro 
Céspedes 25/04/2019

Pendiente de que la 
Comisión de Docencia 
y Posgrado apruebe el 
reglamento sobre este tema.

6

Analizar la pertinencia de incluir 
el concepto de "estaciones 
experimentales" en los artículos 124, 
125, 126 y 128 del Estatuto Orgánico.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 20/08/2020

Dictamen (primero y 
segundo debate) en revisión 
de la coordinación de 
comisión.
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7

Analizar la posibilidad de incorporar 
en el artículo 24 del Estatuto Orgánico 
de la Universidad de Costa Rica que 
los representantes estudiantiles ante 
el Consejo Universitario puedan ser 
sustituidos por aquellas personas 
nombradas como suplentes, de 
conformidad con los artículos 52, 85, 
91, 266 y 268 del Estatuto Orgánico 
de la Federación de Estudiantes de la 
Universidad de Costa Rica. 

Gréttel Castro 
Céspedes 18/05/2020

Dictamen para I y II sesiones 
ordinarias en proceso de 
elaboración.

8

Solicitar a la Comisión de Estatuto 
Orgánico la revisión de los artículos 
180 y 183 del Estatuto Orgánico, 
con el propósito de analizar las 
diferencias y particularidades que 
existen en el estudiantado que 
ingresa a la educación formal 
y no formal que se ofrece en la 
Universidad de Costa Rica; de ser 
necesario,	realizar	las	modificaciones	
pertinentes que brinden claridad 
sobre las obligaciones y derechos que 
adquieren estas poblaciones. 

Gréttel Castro 
Céspedes 17/12/2020 

Pendiente de retomar el 
análisis en comisión (Se 
continuará con el análisis 
hasta que se apruebe 
el Reglamento para la 
Educación Permanente y 
Continua de la Universidad 
de Costa Rica).

9
Revisión integral del Estatuto 
Orgánico para incorporar el lenguaje 
inclusivo y la perspectiva de género. 

Gréttel Castro 
Céspedes 15/02/2021 Dictamen en proceso de 

elaboración.

10

Analizar	la	viabilidad	de	modificar	el	
artículo 170 del Estatuto Orgánico, 
para aumentar el porcentaje de 
la representación estudiantil en 
los diversos espacios de toma de 
decisiones dentro de la Universidad.

Rafael Francisco 
Jiménez Ramos 08/03/2021 

Se	 pasó	 oficio	 a	 la	
coordinación de comisión 
para el archivo del caso.

11

Solicitar a la Comisión de Estatuto 
Orgánico analizar la derogatoria 
del inciso d), artículo 51, del 
Estatuto Orgánico, y eliminar el 
subtítulo denominado "Institutos de 
Investigación” (no afecta articulado). 

Gréttel Castro 
Céspedes 11/03/2021 

Pendiente de archivo, 
en cuanto se aprueben 
otros casos que toman 
en consideración las 
modificaciones	 solicitadas	
en este asunto.

12

Realizar un pase a la Comisión de 
Estatuto Orgánico para que analice 
la	posibilidad	de	modificar,	en	forma	
integral, el Estatuto Orgánico, de 
acuerdo con lo dispuesto en las 
solicitudes Externo-CU-647-2020 y 
el	oficio	CU-1-2021.	

Gréttel Castro 
Céspedes 07/04/2021 

Se trabajó en conjunto con 
el	 caso	 “Construyendo	 una	
democracia universitaria 
más equitativa (EGH-6) (VII 
Congreso Universitario)”.

La II consulta venció el 31 
de marzo de 2023, por lo 
que deben discutirse las 
respuestas de la comunidad 
universitaria en Comisión.
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13

Modificación	del	artículo	14,	 incisos	
d) y f), del Estatuto Orgánico de 
la Universidad de Costa Rica, 
respecto a la cantidad de horas-
profesor-semana que corresponden 
a la designación de un representante 
docente o estudiante ante la Asamblea 
Colegiada Representativa.

Gréttel Castro 
Céspedes 22/03/2022

Pendiente de retomar el caso 
en comisión.

14

Valoración integral del Estatuto 
Orgánico de la Universidad de 
Costa Rica del requisito de ser 
costarricense en los diferentes puestos 
institucionales.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 07/06/2022

En proceso de elaboración 
de dictamen para publicar 
en segunda consulta en 
elaboración.

15

Modificación	 de	 los	 artículos	 41,	
inciso c), y 158, del Estatuto Orgánico 
de la Universidad de Costa Rica, para 
que se realice el ajuste de la jerarquía.

Gréttel Castro 
Céspedes 08/06/2022

La primera consulta venció 
el 26 de mayo de 2023, por 
lo que deben discutirse las 
respuestas de la comunidad 
universitaria en Comisión.

16
Reforma del artículo 99 bis, inciso 
b), del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica.

Gréttel Castro 
Céspedes 04/10/2022

La primera consulta a la 
comunidad universitaria 
vence el 29 de junio de 2023.

17

Estudiar y dictaminar acerca de la 
viabilidad de incorporar en el artículo 
112 del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica que las 
personas que ocupan la dirección 
de las sedes tengan la potestad de 
nombrar y remover a las jefaturas 
administrativas de sede, de forma 
análoga como la norma estatutaria 
lo dispone en los artículos 94, inciso 
k),	 y	 95,	 para	 el	 puesto	 de	 asistente	
administrativo de facultad.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 21/10/2022

Dictamen por elaborar para 
publicar en segunda consulta 
por elaborar.

18

Reforma al artículo 4 del Estatuto 
Orgánico de la Universidad de 
Costa Rica, para incluir los derechos 
humanos como principio orientador 
del quehacer de la Universidad.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 29/11/2022

Propuesta de reforma para 
primera consulta en revisión 
de la coordinación. 

19

Dictaminar acerca de la propuesta de 
reforma al artículo 14 del Estatuto 
Orgánico de la Universidad de Costa 
Rica.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 08/02/2023

Se encuentra en la I consulta, 
finaliza	 el	 27	 de	 julio	 de	
2023.

20

Analizar y dictaminar sobre la 
viabilidad de incorporar en el 
artículo 8 del Estatuto Orgánico de 
la Universidad de Costa Rica, la 
creación e inclusión de la academia de 
docentes eméritos y eméritas, como 
un nuevo espacio en la estructura 
orgánica de la Institución.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 27/04/2023

En análisis de la Comisión.



Universidad de Costa Rica - Consejo Universitario

53Sesión N.º 6722, ordinaria Martes 8 de agosto de 2023

21

Analizar lo dispuesto en el artículo 
155 del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica y lo 
establecido en los Lineamientos 
para la emisión de normativa 
institucional,	 específicamente,	 en	
lo correspondiente a la aprobación 
de	 los	 reglamentos	 de	 las	 oficinas	
administrativas.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 12/05/2023

Pendiente de análisis por 
parte de la comisión.

22

Analizar	 la	modificación	del	artículo	
122 F, del Estatuto Orgánico de la 
Universidad de Costa Rica, para 
que se incorpore la representación 
estudiantil en las comisiones de los 
programas de posgrado.

María Rosibel 
Ruiz Fuentes 22/05/2023

Pendiente de análisis por 
parte de la comisión.

23

Analizar	 la	 figura	 de	 “sistema”	
establecida estatutariamente 
y determine si corresponde la 
modificación	 de	 la	 nomenclatura	 de	
“director	 del	 SIEDIN”	 señalada	 en	
el inciso b) del artículo 134 bis del 
Estatuto Orgánico de la Universidad 
de Costa Rica	a	“jefatura”	en	el	marco	
de lo establecido en el Reglamento 
general de oficinas administrativas.

Gréttel Castro 
Céspedes 29/05/2023

Pendiente de análisis de la 
comisión.

24
Analizar	 la	 figura	 de	 “sistema”	 y	
de	 “oficina	 administrativa”	 en	 la	
organización universitaria.

Gréttel Castro 
Céspedes 29/05/2023

Pendiente de análisis de la 
comisión.

EL DR. JAIME ALONSO CARAVACA explica que aún tienen 24 casos pendientes de análisis. 
No obstante, en la medida de lo posible se pudo avanzar dentro de las sesiones. Como se conoce, una 
característica típica de las comisiones que sesionan los días lunes ha sido la imposibilidad de sesionar en 
esos días cuando el feriado coincide, propiamente, con ese día. El compromiso por parte de la Comisión es, 
precisamente, seguir avanzando en la ruta de análisis y proponerles al Órgano Colegiado y a la Asamblea 
Colegiada Representativa, cuando corresponda, las modificaciones que sean atinentes.

Agrega que tienen una convocatoria para sesionar, dentro de 15 días, porque la próxima semana es 
feriado; entonces, nuevamente coincide con esta situación. Han estado atentos a buscar espacios que puedan 
ser utilizados durante los días de la semana disponibles para avanzar. La situación el Dr. Carlos Araya la está 
analizando para que esa lista pueda tener una resolución pronta.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ cede la palabra al Lic. William Méndez.

EL LIC. WILLIAM MÉNDEZ considera que los cambios que han tenido por el calendario han 
afectado a la Comisión y todos son conscientes de que se atrasa la discusión de algunos asuntos. En la 
Comisión están de acuerdo en hacer un esfuerzo adicional, además de las fechas que tienen asignadas, y 
redoblar esfuerzos para sacar otros temas que están pendientes en la Comisión.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Lic. William Méndez.

Expresa que se concluye con la agenda que incluía los Informes de Comisión. Si bien la presentación 
está reglamentada, es importante que cada miembro pueda darle seguimiento al avance de las diferentes 
comisiones, para que, en caso de que desee saber sobre algún asunto en particular, solicite la explicación a 
la Comisión responsable.
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Agrega que en cada una de las comisiones tienen mucho trabajo en frente, y conoce que existen 
muchas comisiones especiales trabajando, subcomisiones (como las que tres que se establecieron para 
atender la Ley Marco de empleo público). Esto ha afectado la agenda de todos y la agenda de los asesores 
CIST, lo cual repercute en el avance de esos casos.

Agradece a cada uno de los miembros del Consejo Universitario, a los asesores de la Unidad de 
Estudios y al personal de cada una de las unidades del CIST, que han estado apoyando para que puedan 
avanzar con esa agenda tan pesada que tienen las comisiones; solicita un esfuerzo adicional para reducir 
esos casos aún pendientes, porque son casos que la comunidad universitaria está atenta en cuanto a recibir 
algún pronunciamiento de parte del Consejo Universitario.

Considera importante, ya que están sumando casi 150 casos que están pendientes de ser resueltos 
en el Órgano Colegiado y esos números no se ven bien, garantizarle a la comunidad universitaria, que está 
escuchándolos, que han estado trabajando mucho, porque, actualmente, con esas leyes se les ha replanteado 
mucho la misma forma de trabajo en la Universidad, que este semestre les ha tomado mucho tiempo. 
Menciona, como ejemplos, el pronunciamiento sobre los puestos exclusivos y excluyentes, el trabajo con 
los temas de evaluación del desempeño y el cumplimiento legal; además, concluyeron con el análisis de la 
reforma salarial, que la Universidad ha tratado de hacer en los últimos años y no se había logrado concluir 
en años anteriores; entonces, esas labores han distraído bastante para poder resolver esos temas pendientes 
aún en cada una de las comisiones.

Cede la palabra al Dr. Germán Vidaurre.

EL DR. GERMÁN VIDAURRE desea ahondar en la idea de la M.Sc. Ana Carmela Velázquez, pues, 
como coordinadores de comisiones, les llega periódicamente un pequeño informe automático, que dice 
“casos	por	vencer,	casos	vencidos,	casos	por	atender”;	entonces,	por	ejemplo,	en	su	caso,	la	Comisión	de	
Docencia y Posgrado tiene una cantidad determinada de casos. La Dirección recibe el informe general 
del Consejo Universitario (el año pasado le llegaba a él y supone que este año a la M.Sc. Ana Carmela 
Velázquez), en el que se observa la gran cantidad de casos que están pendientes dentro del sistema; aparecen 
hasta vencidos, porque llevan tres y hasta cinco años.

Detalla que, si se observan los cuadros, en estos seis meses, a pesar de la situación que han tenido 
con casos especiales, que ya los mencionó la M.Sc. Ana Carmela Velázquez, se logran atender tres o cuatro 
casos por comisión. Sin embargo, les están entrando cinco, seis y siete casos; algunos son de la misma 
Administración, de las unidades académicas y muchos otros son por medio de propuestas de miembros, lo 
cual es muy necesario y muy bueno.

Sugiere que, hasta donde puedan, a la hora de elaborar las propuestas de miembros, las trabajen 
un poco más, porque es un gran adelanto para la Comisión cuando las reciban y no que sea solo una idea 
que parte de cero para que la Comisión la trabaje; por ejemplo, situaciones que se han presentado en la 
Comisión de Docencia y Posgrado con casos que han tenido, cuando, después del análisis, se dan cuenta de 
que primero tenía que haber actuado la Comisión de Estatuto Orgánico; entonces, son asuntos que desde la 
elaboración de la propuesta podrían ir adelantados o haciendo pequeños estudios, que permitan tener una 
propuesta más acabada, lo que ahorraría un poco el trabajo de la Comisión como tal.

Aclara que lo sugiere como una estrategia para ver si logran hacer un poco más dinámico y ágil el 
trabajo de las comisiones.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Germán Vidaurre.

Cede la palabra al Dr. Carlos Palma.

EL DR. CARLOS PALMA desea profundizar aún más que las últimas dos intervenciones que lo 
antecedieron.
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Explica que tal vez no se ven tan productivos los resultados en las comisiones permanentes, como 
se quisiera, pero deben tener en cuenta el entorno en el que se desenvuelven las comisiones permanentes.

En primer lugar, por un lado, tienen que atender las comisiones especiales que en otros años tal vez 
no han sido tantas comisiones especiales como sí han tenido este año.

En segundo lugar, deben analizar que han tenido una buena producción en propuestas de miembros, 
lo cual es otro elemento que se une precisamente al trabajo que se realiza en las comisiones permanentes.

Considera que en las comisiones permanentes han estado recibiendo solicitudes de cambios en los 
reglamentos y en algunos casos solicitudes de cambios en reglamentos, que son muy recientes, que han sido 
modificados o emitidos muy recientemente; entonces, todavía hay muchas dudas en la aplicación de esos 
reglamentos.

Opina que todo ese entorno hace que se tengan que estar atendiendo, por parte de los colegas 
miembros, diferentes flancos de trabajo; es decir, trabajos que tienen que ver con comisiones especiales, 
con comisiones permanentes, con propuestas de miembros; todo eso significa labores que deben atender.

Aclara que no se trata de justificar que no haya tantos casos resueltos en las comisiones; solo desea, de 
esa manera, que se visualice el trabajo que hay en cada uno de los colegas miembros del Consejo Universitario 
y de que no solo es obligación de cada uno estar viendo que realmente se hagan las modificaciones a 
reglamentos, sino que deben visualizar otros temas de más largo alcance para la Universidad; es decir, que 
no sea la actividad cotidiana la que a veces los envuelva en el trabajo, sino que también haya que estar 
observando esas visiones de largo plazo en la Universidad, atendiendo los asuntos de corto plazo que son 
urgentes, pero también los que tienen que ver con la visión de la Universidad.

Piensa que, en particular, el tema que ha sido más relevante es la Ley Marco de empleo público, 
pues significa un cambio total y absoluto en la forma en que iría a operar la Universidad en el futuro, lo 
cual requiere mucho pensamiento y trabajo. Le parece que es un elemento que vino a acaparar muchos 
de los trabajos que están haciendo en cada una de las comisiones para dedicarle más trabajo al tema de la 
ley mencionada, que es fundamental que se atienda y de manera correcta; aun así, todavía no tienen ese 
reglamento; va a salir posiblemente uno nuevo y, al mismo tiempo, se va a necesitar estarlo revisando, 
porque tal vez no tengan todos los elementos necesarios para tener un reglamento que sea perfecto, al ser un 
reglamento que va a salir por primera vez en la historia de la Universidad.

Hace hincapié en que los trabajos que se realizan en las comisiones permanentes o especiales es un 
trabajo que lleva su tiempo. Hace la observación porque, a veces, queda el sinsabor de que los trabajos en 
las comisiones permanentes tal vez no sean tan productivos como se quisiera, pero deben atender diferentes 
áreas de trabajo en el Consejo Universitario.

LA M.Sc. ANA CARMELA VELÁZQUEZ agradece al Dr. Carlos Palma y comunica que concluye 
la sesión.
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A las quince horas y veinticinco minutos, se levanta la sesión.

M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo
Directora

Consejo Universitario

Transcripción: Hazel Campos Quiróz, Unidad de Actas

Diagramación: Shirley Campos Mesén, Unidad de Actas

Coordinación: Carmen Segura Rodríguez, Unidad de Actas

Revisión	filológica:	Maritza	Mena	Campos
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